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Llegó la vacuna
electoral

Este 11 de abril votemos por la salud del 
país

 ?
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El respaldo popular de las diversas 
regiones del país, refleja que el 

candidato presidencial por el partido 
Avanza País, Hernando de Soto sigue 

creciendo en forma vertiginosa y será el 
próximo presidente del Perú.

El candidato presidencial por Avanza País, Hernando 
de Soto, sigue su periplo por diversas regiones del 
país exponiendo lo grande que convertirá al Perú  
si los electores lo eligen como mandatario del Perú.
Los resultados y la respuesta popular no se hicieron 

esperar, por cuando Hernando de Soto, sigue recibiendo 
el respaldo del pueblo que consideran que tiene las 
mejores propuestas viables y que favorecen a toda la 
población en especial a los más humildes. 
Otro aspecto que ha evaluado la población es que 
Hernando de Soto, es el único postulante al sillón de 
Pizarro, que está capacitado para sacar adelante al 
Perú. Además, no tiene denuncias, no está manchado 
con la corrupción y sabe cómo resolver los problemas 
del país. 
La misión de Hernando de Soto, es trabajar por la gente 
más humilde y darles las herramientas necesarias para 
que tengan su propio capital de trabajo, sus títulos de 
propiedad validados a nivel internacional, entre otros 
beneficios en favor de los peruanos en general.
Para los próximos días se anuncia el arribo del líder 

internacional, Hernando de Soto, considerado 
dentro de los 5 economistas más grandes del 
mundo y nominado al premio nobel de la Economía, 
para tener contacto con las provincias de Ascope, 
Chepén, entre otros.
Los coordinadores, Carlos Chirinos, Luis Mirando 
y el secretario de Avanza País en La Libertad, 
Rubén Zavala, preparan la agenda del candidato 
presidencial, Hernando de Soto.  Cabe recordar 
que, De Soto estuvo en Trujillo y en Pataz.  Tuvo una 
extraordinaria acogida y fue acompañado por una 
caravana de más de 180 carros. 

El afamado economista, Hernando de Soto, rodeados de 
los candidatos por La Libertad, Juan Burgos (1), Yuvitza 

Morales (2), Bernardo Alva (3), Carla Celis (4), Alex Castillo 
(5), Nancy Lizárraga (6), Hernán Saavedra (7) y Dina Yépez 

Cerna (8).

POLÍTICA

Hernando de Soto, 
en ola creciente



EL OTRO SENDERO SIGUE 
ACECHANDO

Reflexión sobre el mundo 
laboral informal peruano 

desde la visión del libro “El 
Otro Sendero” del economista 
y candidato a la presidencia 

Hernando de Soto.

REGRESO A LAS AULAS                                  
El comienzo de 
una nueva jornada 
educativa se da en una 
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circunstancia muy especial. Es 
urgente que el estado le brinde 
una atención prioritaria.                      

REFLEXIONANDO 
SOBRE EL PASADO                  

“Yo siempre he dicho 
que el conocimiento 

del pasado es un 

8
conocimiento aproximado, 
nunca completo porque lo 
que fue ya fue y la historia 

no se repite, aunque la gente 
dice que la historia siempre se 

repite, la historia no se repite. Lo 
que fue, fue y adiós”.
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Al cierre de nuestra edición 
aún no decidía la sentencia 

correspondiente

línea contra la mortal pandemia, 
pero en esta coyuntura y 

-como era de esperarse- han 
aparecido quienes desean 
comercializar este preciado 

bien que debiera ser entregado 
gratuitamente
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Un lote de vacunas con 5 mil 850 dosis de 
vacunas Pfizer llegó al aeropuerto de 
Huanchaco, con lo que se atendió a los 
pacientes del asilo de ancianos y a personas 
mayores de 80 años que pertenecen a 
los programas sociales del Ministerio de 
Desarrollo e Inclusión Social: Pensión 65 y 

Amachay. 
“Las vacunas son de aplicación gratuita, con 
consentimiento informado, y por cada mil inyectados 
estaremos salvando la vida a más de 20”, dijo el 
gobernador regional Manuel Llempén, precisando 
de cada mil personas contagiadas 800 son 
asintomáticas y que de las restantes 200, cincuenta 
requieren camas UCI y la mitad fallece.
El 94% de población contagiada son menores 
de cincuenta años y ellos son los que salen a la 
calle, mayormente a divertirse, regresando a casa 
infectados, contagiando a las personas mayores que 
no han salido por ser de alto riesgo.
El nuevo lote de vacunas contó con supervisión 
de representantes de la Contraloría General de la 
República.
El objetivo es vacunar a todas las personas mayores 
de edad, por grupos etáreos, de mayor a menor, 
en orden descendente y de acuerdo a como vaya 
llegando lo adquirido por el Gobierno Nacional, 
estimándose que vendrán al país unas 50 dosis mil 
semanalmente, 200 mil en el mes de abril y en mayo 
300 mil.
“Se han recibido 25 mil 337 dosis de Sinopharm, las 
que se han aplicado exitosamente. Lo que viene es 
un trabajo más complicado, pero ya hay experiencia 
en el personal vacunador” manifestó, agregando 
que a partir de abril se necesitará mayor cantidad 
de brigadas de vacunación y apoyo de serenazgo 
porque la PNP y Ejército no tendrán suficiente personal 
para acompañar a los equipos de trabajo.
En La Libertad hay 18 mil 071 vacunados con los 
primeros lotes recibidos de Sinopharm, quedando 
pendiente una brecha de 2 mil 500 trabajadores del 
sector salud y establecimientos privados, los que 
serán atendidos progresivamente.  En la región se 
estima hay 267 mil 677 adultos mayores, de los que 99 
mil están adscritos al Minsa.
Para vacunar, primero se debe descongelar las dosis, 
lo que demanda un tiempo aproximado de tres horas, 
una vez listas para su uso se deben utilizar en un 

Llegaron 5 mil 850 
vacunas de Pfizer 

y comenzaron a 
inocular en asilo

Demanda de oxígeno se redujo de 350 balones 
diarios a unos 50. Contagiados van a los 

hospitales, lo que ha originado que por ahora no 
haya camas libres

tiempo máximo de seis horas.
Llempén se había reunido antes con los integrantes 
del Comité Regional de Vacunación, para definir las 
estrategias de intervención en la provincia, siendo su 
primer acuerdo que el grupo creado mediante norma 
regional se incremente con la participación de la 
prefecta, el Alcalde Provincial de Trujillo, los alcaldes 
distritales de La Esperanza y El Porvenir, y el jefe de 
Indeci, lo que fue adoptado por unanimidad.
En esta reunión indicó que en La Libertad estamos 
en capacidad de recibir 354 mil vacunas gracias 
a las ultracongeladoras que están prestando las 
universidades. 
Las vacunas son resultado de investigaciones y 
pruebas durante muchos años, pero por la magnitud 
de la pandemia se acortaron los plazos. Con todos 
los años que se tiene en su investigación hasta ahora 
el SIDA no tiene vacuna, pero con el coronavirus se 
tuvo que acortar el protocolo para empezar a utilizar 
las vacunas, las que ya estaban dando buenos 
resultados.
La autoridad regional estimó que en La Libertad se 
vacunará a 1 millón 500 mil personas mayores de 
edad, pero pedirá a la Presidencia del Consejo de 
Ministro que también se incluya a los mayores de 15 
años.

SIN CAMAS DISPONIBLES
Hemos crecido en camas de hospitalización ocho 
veces, lamentablemente ahora no tenemos camas 
disponibles. Por otra parte, se ha reducido la demanda 
de oxígeno medicinal, de 350 balones diarios a unos 
50. Propuso que en los distritos donde se vacunará 
los taxis cobren una tarifa plana, que podría ser de 
diez soles, para que recojan a personas mayores y 
las lleven a un centro de vacunación bien ventilado, 
con al menos una entrada y salida diferente, para 
que los atiendan en el mismo vehículo, esperen unos 
15 minutos -para ver si no hay alguna reacción-, y los 
lleven de regreso.
Este proceso se va a realizar con personal certificado 
por el Minsa. En algunos casos se podría vacunar 
casa por casa. El Gerente Regional de Salud, 
Fernando Padilla, sostuvo que se necesitan actualizar 
los padrones distritales de adultos mayores con 
morbilidades en toda la región, porque esa es la 
priorización, pidiendo para ello el apoyo de los 
alcaldes.
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Av. El Golf  350        994609833

Av. Ayacucho Nº 496 Trujillo (Costado del Colegio Santa Rosa)
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354 mil vacunas pueden recibir las ultracongeladoras cedidas por la UPAO y UNT
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Autor: Dionicio Mantilla León

Hace pocos días se ha dado inicio a un nuevo 
año escolar. El comienzo de una jornada 
formativa indispensable para el devenir de la 
sociedad peruana, sin la cual no es posible el 
avance de la civilización. Esta ocasión, como 
el año pasado, será en una circunstancia 
irregular marcada por la pesadilla de la 

covid-19, la cual aún no cesa, circunstancia que viene 
asestando un durísimo golpe a la educación, la salud 
y la economía nacional. 
Para no interrumpir la labor escolar, el año pasado 
los docentes tuvieron que utilizar los medios virtuales 
como material educativo, con las dificultades que 
esto entraña, debido a su poca preparación en ese 
menester, así como los escasos celulares, tv, tablets 
y otros medios por parte de los escolares. Esto 
repercutió negativamente en una correcta formación 
educativa en todos los niveles y en una numerosa 
deserción estudiantil. 
Según el Ministro de Educación, Ricardo Cuenca: “El 
15 de marzo se ha dado comienzo a un nuevo año 
escolar. El primer mes de manera remota o virtual 
y, a partir de abril, de manera presencial, según las 
condiciones de cada región respecto a la incidencia 
de la mortal pandemia de la covid-19”. Esta es la 
información oficial alcanzada recientemente y según 
el Ministro de Educación: “La meta para el 2021 es 
volver a la presencialidad y que nos reencontremos 
en las aulas cuando la situación sanitaria lo permita”.
Todo esto suena bien y, posiblemente, el ministro 
lo plantea con muy buena intención, sin embargo, 

   El comienzo de 
una nueva jornada 
educativa se da en 

una circunstancia muy 
especial. Es urgente que 
el estado le brinde una 

atención prioritaria.                     

falta poner sobre la mesa del análisis algo esencial: 
la protección de la salud de nuestros docentes y 
estudiantes en todo el país y no sólo en las regiones 
de menor incidencia de la covid-19. Pues puede ser 
que en algunos lugares la incidencia sea menor, pero 
basta una pequeña cantidad de personas infectadas 
en una comunidad para que ellas se conviertan en 
contaminantes masivos, más aún si consideramos 
que en las escuelas, colegios y universidades la 
aglomeración de personas es de muy difícil control 
por la realidad sui generis que las instituciones 
educativas desarrollan.   
Asimismo, plantear un aforo menor en las aulas para 
el desarrollo de las labores escolares y dividir a los 
alumnos en grupos de atención se topa con los 

REGRESO A 
LAS AULAS

Clases presenciales sí, pero con profesores y alumnos vacunados.                                               

TAREAS POR CUMPLIR
De otro lado, es necesario tomar en cuenta otros 
factores trascendentes e indispensables. Esto es honrar 
la promesa hecha por el Estado de dotar de tablets 
escolares, pero esto no sólo debe entregarse a los 
estudiantes del área rural sino a todos los estudiantes 
y docentes del país sobre todo de los tres niveles de 
la educación básica regular, lo cual ayudaría a un 
mejor desarrollo de la labor pedagógica. La tarea no 
podría ser completada si es que no se considera el 
mejoramiento de toda la infraestructura y equipamiento 
de las instituciones educativas del país, así como la 
entrega oportuna de las raciones de Qali Warma que 
debe hacerse extensiva a los alumnos de secundaria. 
Pero para solventar esto es preciso que el presupuesto 
destinado a Educación deje de ser el 3.8 % que tiene hoy 
e incrementarse al 6% del PBI.
      Además, si bien la pandemia nos ha traído angustia, 
dolor y muerte, también nos ha traído experiencias 
y lecciones positivas que es necesario tomar en 
cuenta. Entre ellas la carencia de conocimientos sobre 
tecnología virtual por parte de la mayoría de nuestros 
docentes, una faltante que ha sido evidente en el año 
que ha pasado, y que se ha convertido en un escollo 
para un adecuado trabajo pedagógico. Esto implica 
que nuestros centros de formación docente, entre 
universidades e institutos pedagógicos, deben enfatizar 
en la preparación tecnológica aplicada al campo de la 
pedagogía. 

POR LA ACTUALIZACIÓN DE LA LEGISLACIÓN EDUCATIVA
Oportuno es destacar la necesidad de actualizar 
nuestra legislación educativa específicamente en 
cuanto a la Ley General de Educación Pública (Nº 28044 
del 17 julio del 2003) la misma que debe ser puesta a 
tono con los avances tecnológicos y la modernidad 
pedagógica. Considero que con los modestos aportes 
señalados podemos augurar éxitos en la difícil pero 
hermosa tarea de educar a nuestros estudiantes que 
este 15 de marzo han regresado al quehacer educativo.       

REFLEXIÓN
Nuestros gobernantes deben entender que la 
educación es el cimiento fundamental sobre el cual 
se construye el edificio de la civilización y es el motor 
indiscutible del progreso de los pueblos de manera que 
no debe ser mezquinada, marginada, ni retaceada.  

EDUCACIÓN

Qali Warma debe hacerse extensivo a los alumnos de 
secundaria.       La educación es el cimiento sobre el cual se 

construye el edificio de la civilización                                         
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problemas de infraestructura 
escolar que en nuestro país son 
palpables y, además, significa 
duplicar la labor docente e incluso 
rompe la unidad estudiantil de un 
determinado grado de estudios 
(sobre todo en los primeros niveles 
del sistema educativo). Todo 
esto nos da pie para plantear 
al MINEDU que reconsidere su 
posición de que en el mes de 
marzo se realice el trabajo virtual y 
los meses subsiguientes el trabajo 
presencial, pues lo más atinado 
es que la totalidad de docentes 
y estudiantes sean considerados 
de manera prioritaria en la 
vacunación contra la covid-19, 
para luego proceder a desarrollar 
el trabajo presencial en todo el 
país. Una tarea de vacunación 
que debe realizarse en la 
segunda fase de prioridades 
junto a las personas de la tercera 
edad y pobladores vulnerables. 
Esta tarea de vacunación se 
desarrollaría a partir de marzo lo 
cual no significa que los maestros 
detengan la labor escolar pues 
el trabajo virtual debe hacerse 
hasta completar la vacunación 
de los docentes y alumnos.

Buscando atender a adultos 
mayores y personas 
con discapacidad en la 
provincia, en el marco de la 
lucha contra la pandemia 

de la covid-19, la Municipalidad 
Provincial de Trujillo (MPT) relanzó 
la Red Amachay, mediante la cual 
se espera llegar a más de 10 mil 
personas que se encuentran en 
condición de vulnerabilidad. El 
alcalde José Ruiz Vega expresó 
que harán los mejores esfuerzos 
para atender a todos.
“Vamos a monitorear a nuestros 
adultos mayores, a las personas 
vulnerables en casa. El año 
pasado se identificó a más 
de 10 mil personas, así que 
vamos a seguir cuidando de 
ellos y, sobre todo, como MPT, 
los vamos a asistir con nuestro 
personal de salud, para que 
pasen triaje y, si es necesario, 
dotarles de medicamentos y 
oxígeno medicinal”, expresó 
la autoridad edil ante los 49 
actores sociales que tendrán la 
misión de contactar a este grupo 
poblacional.
En esa línea, Ruiz Vega manifestó 
que muchos adultos mayores 
no residen en sus domicilios con 
familia, por lo que nadie vela por 

LOCAL

Alcalde de la Municipalidad Provincial de Trujillo, José Ruiz, 
anunciando su apoyo al adulto mayor y discapacitados.

El Estado debe honrar su promesa 
dotar de tablets a todos los alumnos 

y profesores del país. 

Por prevención, pese a la vacuna, 
deben cumplir las normas de 

bioseguridad. 

Alcalde José Ruiz presidió relanzamiento de 
estrategia del Gobierno para atender a personas 

vulnerables frente a la pandemia

MPT atenderá a más de 
10 mil adultos mayores a 
través de red amachay

su estado de salud. Por ende, se 
ven obligados a salir de casa y 
se ven expuestos a contagios 
del coronavirus. “Con el padrón 
que elaboramos el año pasado, 
la Gerencia Regional de Salud 
podrá identificar a las personas 
que necesitan ya ser vacunadas 
contra esta enfermedad”, acotó.
Precisamente, los actores sociales 
permitirán a la MPT ubicar, 
hacer seguimiento y monitorear 
constantemente a los adultos 
mayores de la ciudad a través 
de llamadas telefónicas, que no 
solo ayudarán a que su ánimo se 
recupere, sino para que también 
se les informe de manera oportuna 
y se les atienda inmediatamente.
Recordemos que, entre mayo y 
julio del año pasado, se atendió a 
más de seis mil adultos mayores, a 
través de más de 22 mil llamadas 
telefónicas y, en algunos casos, 
con visitas domiciliarias. Ello, con el 
fin de derivarlos para su atención 
a través de la Gerencia Regional 
de Salud (si les faltaba medicina o 
requerían atención), del Ministerio 
de la Mujer (abandono o violencia) 
o de la propia MPT (en caso de 
escasez de alimentos por falta de 
trabajo).
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“Yo siempre he dicho 
que el conocimiento 

del pasado es 
un conocimiento 

aproximado, nunca 
completo porque lo 
que fue ya fue y la 

historia no se repite, 
aunque la gente 

dice que la historia 
siempre se repite, la 
historia no se repite. 

Lo que fue, fue y 
adiós”.

Entrevista al historiador César Gutiérrez Muñoz

Autor: Eduardo Maruri

La persona a quien hoy entrevistamos tiene 
un extenso y amplio historial académico y 
laboral. Ha sido Jefe del Archivo General de 
la Nación (1986-1988), Director Fundador del 
Archivo Histórico del Instituto Riva Agüero (1975-
1979), docente de archivística, paleografía y 
diplomática en diferentes universidades (1972-

1994), recibió Diploma al Mérito Institucional el 25 de 
mayo de 2011. También es Miembro de Número de la 
Academia Nacional de la Historia (1998), Académico 
de Honor de la Sociedad Peruana de Historia (2020) y 
Miembro Emérito del Instituto Riva Agüero (PUCP).
-¿Con cuál de todos estos cargos se siente más 
identificado? ¿Con cuál ha podido aportar más al 
patrimonio histórico de Perú?
-Con todos ellos porque fundamentalmente han sido 
dos caminos, la gestión y la docencia de las materias 
a las que yo me he dedicado, como la historia, la 
archivística, la paleografía. Como las perlitas en el 
collar, todas tienen su finalidad y cada una tiene su 
valor porque son iguales unas a otras. Ese ha sido el 
camino.
-¿En qué consiste la Paleografía?
-En los siglos XV y XVI se escribía en castellano, 
pero con una letra muy enrevesada. La letra era 
encadenada, comenzaba en un margen y terminaba 
en el otro y tú tenías que saber dónde era una palabra 
y donde la otra. Hay una anécdota muy bonita sobre 
todos los notarios y los escribanos de esa época. 
Donde el Quijote que había escrito un borrador para 
Dulcinea del Toboso, le dice a Sancho Panza: “Toma 
esto Sancho y házmelo pasar a limpio pero que lo 
haga un escribano porque no lo leerá ni Satanás”.
-¿Qué recuerda de sus tiempos de estudiante en la 
Pontificia Universidad Católica del Perú?
-Gratísimos recuerdos. He tenido profesores de primera 
como Don José Agustín de La Puente, hubo también un 
profesor italiano al que yo quise mucho que se llamó 
Honorio Ferrero, un hombre extraordinario. La doctora 
Margarita Guerra que ahora es la Presidenta de la 
Academia Nacional de la Historia. Cuando yo entré 
al Instituto Riva Agüero, el director era Víctor Andrés 
Belaúnde, quien fue Presidente de la Asamblea de las 
Naciones Unidas, un hombre eminente, hay muchos 
colegios e instituciones que llevan su nombre. Todos 

ellos eran gente de primer nivel.
-¿Se falsea la historia por intereses políticos?
-Claro. Don José Agustín de la Puente tenía una 
frase clave para esto: “La profesión que tiene más 
aficionados es la de historiador”. Hemos visto en 
la pandemia que hay algunos médicos falsos. La 
profesión que tiene más gente aficionada es la 
de historiador. Por eso yo estoy animando a los 
historiadores con determinadas características de 
excelencia para que publiquen. Si tenemos aquí en 
Trujillo esta carrera yo me meto y lucho. Les propongo 
después que el texto que publican lo hagan lavar 
con lejía y con todo para que sea limpio en todos los 
sentidos.
También ha habido profesores vinculados al terrorismo 
que han enseñado lo que ellos han querido. Ese es el 
gran problema y por eso exijo que se introduzcan en las 
publicaciones y revistas gente que sea historiadora. 
Toda asignatura de historia es posible ser cambiada, 
no hay ninguna que no pueda serlo. Y sobre todo en 
las Ciencias Sociales que son más proclives al cambio. 
Yo siempre he dicho que el conocimiento del pasado 
-en una de sus características- es un conocimiento 
aproximado, nunca completo porque lo que fue ya 
fue y la historia no se repite, aunque la gente dice que 
la historia siempre se repite, la historia no se repite. 
Lo que fue, fue y adiós. Siempre todo conocimiento 
es aproximado. Yo tuve el privilegio de estar cerca y 
trabajar académicamente con Don Jorge Basadre, el 
que está en los billetes de 100 soles lo que a él no le 
hubiese gustado. Yo escribí una nota en el aniversario 
de su cumpleaños para todos los tacneños porque su 
archivo y su biblioteca son únicos. El murió hace más 
de 40 años, he estado cerca de él y como él me decía 
sobre sí mismo: “Mira a ese que lo han puesto de 
héroe”. Ha sido el máximo historiador de la república, 
un hombre de una sencillez extraordinaria, un hombre 
lindo.
-¿Los distintos ministerios de educación del Perú se 
han dejado asesorar por historiadores?
-Solamente conozco un caso concreto. Los 
historiadores tienen su propio enfoque, tienen su 
propia visión, por eso te digo que el conocimiento 
es aproximado. No solamente porque se fue sino 
también por cómo se le mira. Tengo varios amigos que 

REFLEXIONANDO SOBRE EL PASADO
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César Gutiérrez Muñoz, en una de sus exposiciones como historiador.
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han sido ministros de 
educación. A uno de ellos le 
dije: “Oye, en el patrimonio 
cultural ponen tal y tal 
cosa, ¿por qué no meten 
el archivo? si el archivo 
no es solamente para 
historiadores, el archivo 
es para la gente común 
y corriente que va todos 
los días a descargar un 
documento para su vida 
cotidiana”. El ministro puso 
en los textos escolares, en 
el programa, un apartado 
sobre el patrimonio 
documental y archivístico. 
Fue la única vez que salió 
en un texto escolar. Fue 
un pasito. Pero es que los 
ministros se convierten en 
administrativos y necesitan 
estar más libres de lo administrativo.
-¿Por qué se conocen tan poco las culturas milenarias, 
antiquísimas, del Perú y solamente por gente muy 
especializada?
-Ahora ya se ha extendido más la preocupación por 
los estudios peruanistas. Cada vez hay más avances, 
pero hasta hoy día no hay un estudio completo de 
lo que es la época antes de los españoles. Cuando 
llegaron los españoles ellos se documentaron. Ahora 
la arqueología se ha enfocado en este tema.
-¿Usted ha estudiado el quechua?
-Sí, yo hablo el quechua.
-¿No hay prejuicios en cuanto a menospreciar las 
culturas precolombinas?
-No lo creo. El prejuicio del historiador puede ser un 
condicionante para la objetividad. En Lima hay gente 
que dice: “Ah no, este es un serrano”. Un día que 
estaba en un taxi, el taxista me dice: “Lo que pasa es 
que han bajado esos cholos, esos serranos de m...”. 
Después de que el taxista se calmó, le dije: “¿Y qué le 
parezco yo? Porque yo soy de Ayacucho, ahí me he 
criado. Y no sé de dónde es usted ni de dónde son 
sus padres, pero me tinca que usted tiene algo de 
serrano. Yo soy serrano ¿y usted cree que soy como lo 
que usted describe?”. Y se quedó callado.
Todas estas cosas influyen en el historiador. No 
solamente lo que aprenden de teoría, lo importante 
es cómo ejercen la profesión. El saber humano es tan 
complicado como el ser humano porque de él emana.
-¿Qué opinión tiene de los actos del Bicentenario de 
la Independencia de Trujillo, teniendo en cuenta que 
han transcurrido dentro de una pandemia mundial?
-Noto que hay una falta de importancia, de 
conciencia, de interés por lo que es el pasado. Me 
dio pena cómo pasó. No se comprometió a la gente 
porque quienes participaron en aquella gesta fueron 
también la gente del pueblo donando sus cosas. 
La gente vive más el fútbol. Por ejemplo, una cosa 
muy sencilla que representa la nacionalidad es que 
no se abanderó la ciudad y era bien fácil de hacer. 
Las comisiones que hubo para el Bicentenario se 
peleaban entre sí. Yo fui a ver, un mes después de 
su inauguración, el obelisco por el Bicentenario. Lo 
visité, lo revisé y estaba incompleto, había un joven 
muchacho que trabajaba en él, no estaba terminado. 
Había partes del obelisco donde se salía la pintura y 
las flores que lo rodeaban estaban marchitas. Sólo un 
mes después de inaugurarse.
-¿Qué libros de historia peruana recomendaría?
-El de una compañera mía, historiadora, que también 
es profesora en la Universidad Católica, María 
Rostworowski y su “Historia del Tahuantinsuyu”, un 
libro introductorio muy bueno. Hay otro libro muy 
bueno sobre los incas escrito por Franklin Pease, él 
también fue mi profesor y amigo. Ya murió.
También “Mito, Tradición e Historia del Perú” de Raúl 
Porras Barrenechea y además, “La insurrección de 
Trujillo” de Margarita Giesecke.
-¿Cómo ve el futuro del Perú?
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-En toda mi vida he visto problemas graves. Ahora 
cuando los ves en la lejanía puedes decir, este es 
peor que aquel, pero en ese momento ese problema 
era el peor. Y no me refiero sólo a problemas creados 
por humanos sino también a los creados por la 
naturaleza. Pero creo que en muchas cosas se ha 
mejorado, aunque ha sido una mejora relativa, no con 
la satisfacción total de la necesidad. Sigue habiendo 
gente que vive en la punta de los cerros y ahora con 
la pandemia no ha tenido agua ni para lavarse las 
manos. La educación no ha avanzado mucho y con 
la pandemia no todas las personas se han podido 
comunicar por internet.
-¿Cómo cree que debe de enseñarse la historia?
-La historia es vida y es con vida como se tiene que 
enseñar, no con un atiborramiento de datos, fechas, 
lugares y nombres. La pared está formada por 
ladrillos, pero es toda y hay que entenderla toda y 
no solamente el ladrillo. La didáctica es necesaria. 
Muchas veces los historiadores escriben de tal 
manera que sólo les entienden los historiadores, sin 
embargo, tiene que ser para el gran público. Teniendo 
una profundidad y una sencillez que cualquier 
persona les entienda. En la carrera de historia hay 
que poner el curso de didáctica. 
Me gustaría añadir como colofón la frase del filósofo 
vascoespañol Xavier Zubiri: “Nada de lo que alguna 
vez fue se pierde por completo. El hombre no sólo 
ha tenido y está teniendo historia, el hombre es en 
parte su propia historia. El pasado no sobrevive en 
el presente bajo forma de recuerdo sino bajo forma 
de realidad. No es una cosa que se fue y que yo la 
recuerdo, si no que está dentro de mí, en mi conducta, 
en mi actitud.”

CÉSAR GUTIÉRREZ MUÑOZ: CUANDO EL ARCHIVERO ES 
VOCACIÓN Y MISIÓN.  Acabo de recibir el número 56 
de la emblemática colección “Cuadernos de archivo 
de la Universidad # 56” (Lima 2013, 93 pp. Álbum 
fotográfico) que el mismo Dr. César Gutiérrez creó y 
con tanto afán publicó. Particularmente entrañables 
resultan sus palabras de gratitud pronunciadas en 
el homenaje con motivo a la entrega del Diploma 
al Mérito Institucional, el 25 de mayo de 2011. De 
igual manera el nutrido álbum de fotos facilitado 
por su hermana Mirtha. Me complace escanear el 
texto que recoge íntegramente sus palabras. Por su 
profundidad, calidad de contenido y espontaneidad, 
deberá figurar en la antología de los mejores 
discursos.
Gracias, nuevamente, don César. Que el Señor le 
dé vida en abundancia para seguir sembrando 
entusiasmo, profesionalismo y alegría por donde 
pasa, siempre por el bien de los archivos del Perú. 

César Gutiérrez Muñoz, en la Dirección del Archivo Ge-
neral de la Nación
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Empresa de comunicación se diversifica 
y amplía sus fronteras

Han pasado dieciséis años desde el 2005, 
cuando se formalizó el emprendimiento 
de hacer comunicación corporativa y 
estratégica desde La Libertad hacia el Perú, 
a través de una sociedad anónima cerrada, 
seria, formal y profesional, que tomaría la 
denominación de NEXOS Comunicación y 

Consultoría SAC.

NEXOS: desde 
el análisis hasta
la ejecucuión

EL INICIO
“La propuesta inicial consistió en brindar servicios de 
publicity, a través de la plataforma de gabinete de 
prensa, con el nombre de Agencia de Noticias Trujillo 
SAC; sin embargo, la demanda de otros servicios 
corporativos nos exigió a adaptarnos a la dinámica 
del mercado”, dice la gerente general, Sofía Rentería.
Con la exigencia de otros servicios, llegó la demanda 
de otros mercados del Perú, de Norte a Sur, en Costa, 
Sierra y Selva, trabajando en diversos sectores como 
Agricultura, Educación, Salud, Minería, Construcción, 
Saneamiento, Medio Ambiente, lo que hizo inexorable 
el cambio de la denominación de la marca a NEXOS 
Comunicación y Consultoría SAC, precisa la gerente.

LA FORMULA
Los servicios de NEXOS tienen un componente analítico 
por medio de la investigación de mercados, con la 
aplicación de encuestas, entrevistas individuales en 
profundidad, focus groups y life stories, diagnósticos 

socioeconómicos y políticos, líneas de base, 
mapeos de stakeholders, informes sectoriales de 
posicionamiento —por mencionar.
El componente estratégico se cimenta en planes 
de comunicación, relaciones comunitarias, 
responsabilidad social empresarial y gobierno, con 
el uso de herramientas de gestión, para el desarrollo 
organizacional.
La ejecución de las estrategias de comunicación 
es el componente indicativo de NEXOS, a través de 
campañas publicitarias y propagandísticas, vocería, 
manejo de crisis, merchandising, producción radial, 
audiovisual, desarrollo web, entre otros.
El reto es grande para esta empresa de comunicación 
que ha desarrollado acciones en Piura, Lambayeque, 
La Libertad, Cajamarca, San Martín, Áncash, Lima, 
Ica, Moquegua, Puno, Cusco, Junín, Ucayali y que, 
actualmente, apuesta por extender su espacio de 
trabajo a nuevos espacios y sectores para generar 
valor.
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SEMBLANZA

En medio de un  acontecimiento histórico  y 
político, el pleno del Congreso de la República 
hizo un alto  a su labor legislativa para guardar 
un minuto de silencio por Luis Fernán Bedoya 
Reyes, quien el jueves 18 de marzo dejó de 
existir  a los 102 años, él fue el fundador y líder  
del Partido Popular Cristiano (PPC).

“Por desgracia hoy se confirma el fallecimiento de 
uno de los líderes políticos más importantes del país, 
el señor Luis Bedoya Reyes. Vamos a hacer un minuto 
de silencio en su memoria”, dijo la máxima autoridad 
del poder legislativo, Mirtha Vásquez Chuquilín.
Bedoya Reyes nació el 20 de febrero de 1919 en el Callao, 
estudió en el colegio Nuestra Señora de Guadalupe y 
gracias a sus altas calificaciones ingresó becado a la 
Facultad de Letras de la Universidad Nacional Mayor 
de San Marcos en 1936. Dos años después ingresó 
directamente a la Facultad de Derecho de la misma 
casa de estudios.
Fue Ministro de Justicia y Culto durante el primer 
gobierno del arquitecto Fernando Belaúnde Terry 
(1963-1968). Dos veces alcalde provincial de Lima de 

1964 a 1969, miembro de la Asamblea Constituyente en 
1978 y candidato a la Presidencia de la República en 
1980 y 1985.
Durante su segundo periodo como alcalde capitalino 
en 1967, el Tucán (apelativo con el cual lo bautizó el 
periodista Luis Felipe Angell, Sofocleto) inauguró su 
obra emblemática: la vía Expresa del Paseo de la 
República, comúnmente llamada El Zanjón, que logró 
unir el sur y el centro de la ciudad de Lima.
En 1966 fundó el PPC, luego de apartarse de Acción 
Popular al considerar que esa organización se había 
alejado de los ideales demócratas. La última vez que 
participó de una elección popular fue en 1986, cuando 
postuló a la alcaldía de Lima y perdió ante Jorge del 

Congreso guardó un 
minuto de silencio en 

memoria de Luis Bedoya 
Reyes

Líder del PPC 
falleció el 18 a
 los 102 años

Autor: Lorenzo Lima

Luis Bedoya, saludando al extinto líder 
iberoamericano, fundador del APRA Víctor Raúl Haya 

de la Torre

Bedoya, prendiendo el cigarro, al ex presidente del 
Perú, General Juan Velazco Alvarado

Bedoya, acompañando al ex presidente del Perú, 
Fernando Belaúnde Terry, recibiendo la ovación del 

público.

Castillo.

MERECIDO HOMENAJE
En el 2019, cuando cumplió 100 años, fue homenajeado 
por autoridades y representantes políticos por su 
trayectoria, una ocasión en la que afirmó que su país 
debía fortalecer el desarrollo de la clase media, a la 
que consideró “la gran reserva del Perú y la esperanza 
de la igualdad”.
El Presidente del Congreso, Henry Pease, el 25 de 
febrero del 2004 condecoró con la Medalla de Honor 
del Congreso de la República, en el Grado de Gran 
Cruz, a Luis Bedoya Reyes, por su trayectoria política.
También en el 2011, Bedoya Reyes fue condecorado 
por el expresidente Ollanta Humala con la Orden del 
Sol en el grado de Gran Cruz en Palacio de Gobierno.
Su muerte fue anunciada por el candidato 
presidencial de su Partido Popular Cristiano (PPC), 
Alberto Beingolea, quien marcha en posiciones muy 
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rezagadas en las encuestas sobre preferencias 
electorales para los comicios del próximo 11 de 
abril.
En 1989 se sumó al movimiento Libertad, 
encabezado por Mario Vargas Llosa, candidato 
presidencial de la agrupación, derrotado en 1990 
por Alberto Fujimori.
A mediados de esa década dejó la jefatura 
del PPC y quien fuera considerada su sucesora 
política, Lourdes Flores, tampoco pudo ser elegida 
presidenta, lo que intentó en los comicios de 2001 
y 2006.

BEDOYA NOS HA DEJADO IMPORTANTE LEGADO 
HISTÓRICO Y POLÍTICO: LOURDES FLORES
La jurista, Lourdes Flores Nano, resaltó la 
trayectoria política de Bedoya Reyes, quien en 
vida, ocupó los cargos como integrante de la 
Asamblea Constituyente de 1978, en 1979 alcalde 
de Lima, luego como Ministro de Justicia y 
candidato presidencial.
“Él me dijo una vez: ‘Me va a pasar lo que les pasa 
a los viejos árboles, un día se caen’. En fin, hay que 
recordar la grandeza del personaje, su entrega a 
la política del Perú y el imborrable recuerdo que 
tenemos todos sus discípulos (…) Que descanse en 
paz y que Dios le dé toda la gloria y la tranquilidad 
que merece”, expresó.
“Solo nos queda orar por el alma del doctor 
Bedoya Reyes y agradecer su entrega a lo largo 
de estos años”, concluyó.
La  Asamblea Constituyente, la presidió el 
ideólogo Víctor Raúl Haya de la Torre y políticos 
de otras  tendencias, quienes fueron ejemplo de 
concertación ante los intereses del país. Entre 
ellos se encontraban Romualdo Biaggi Rodríguez, 
Jorge Torres Vallejo, Rafael Risco Boado, así 
como Humberto Carranza Piedra, Carlos Malpica, 
Genaro Ledesma Izquieta, Javier Diez Canseco 
Cisneros, Héctor Cornejo Chávez, Roberto Ramírez 
del Villar, Hugo Blanco, Roger Cáceres, Andrés 
Townsend Ezcurra  y otros,
Durante la Asamblea Constituyente, Bedoya 
Reyes tuvo el gesto político de renunciar a la 
presidencia de la Asamblea Constituyente a 
favor del veterano y experimentado Haya de la 
Torre, pues Bedoya había sido propuesto por los 
constituyentes de los grupos de izquierda  como  
Presidente de la Asamblea.

TRAYECTORIA Y EJEMPLO A NUEVAS GENERACIONES
Desde su espacio Bedoya aún aportaba con 
sus conocimientos a las nuevas generaciones 
de políticos y, principalmente, de su partido, el 
Partido Popular Cristiano.  Y ojalá las nuevas 
generaciones de jóvenes lo tomen como ejemplo.
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Luis Bedoya Reyes, el mejor 
alcalde que tuvo Lima y el más 

respetado

El líder del PPC, con el ex 
presidente del Congreso de la 
República Henry Pease García

Congresistas de diversas bancadas, 
ofrecieron un minuto de silencio, por el 

deceso de Luis Bedoya.

Líderes y políticos, ejemplos para nuestros nuevas 
generaciones . Luis Bedoya, saludando a Belaúnde.

Lourdes Flores Nano, una de las mujeres líderes del país, 
quien siempre tuvo el respaldo de Luis Bedoya. 

Luis Bedoya, rodeado de su hijo y nieto.
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Monseñor Luis Bambarén, Obispo emérito 
de Chimbote y considerado uno de los 
representantes de la Iglesia Católica 
más importantes de nuestro país, dejó 
de existir a sus 93 años de edad, víctima 
de la pandemia covid-19, causando 
hondo pesar en el pueblo peruano.

Desde la Iglesia expresaron su hondo pesar por 
el deceso del sacerdote, quien fue ampliamente 
conocido y respetado por su activo apoyo, durante 
décadas, a las clases sociales más necesitadas y por 
su mediación en conflictos sociales y políticos.
Monseñor Bambarén era un ícono de la Iglesia 
Peruana dedicado al servicio de los pobres y de los 
humildes. Era sin duda muy conocido en los pueblos 
más necesitados por ello lo llamaban el “Obispo de 
los Pueblos Jóvenes”.
Por su parte el Consejo de Ministros expresó sus 
condolencias a la familia, amistades y hermanos 
espirituales de monseñor Luis Bambarén, ante este 
fatal desenlace.
Aquí los hechos más importantes que marcaron su 
vida y trayectoria vinculada a la Iglesia y al apoyo a 
lo más necesitados:
Monseñor Luis Armando Bambarén Gastelumendi 
nació el 14 de enero de 1928 en la ciudad ancashina 
de Yungay, Perú. Hijo de Alfredo Bambarén Figueroa 
y Luisa Gastelumendi. Creció en una familia católica, 
fue quinto de ocho hermanos, con dos hermanas 
religiosas. Realizó sus estudios primarios en su ciudad 
natal y los secundarios en el Colegio de la Inmaculada 
en Lima.
Inició su vida religiosa en el noviciado jesuita el 20 
de abril de 1944, siguiendo estudios de letras hasta 
partir a España en 1949 para estudiar filosofía. Luego 
ejerce el magisterio en Lima desde 1952 hasta 1955, 
prosiguiendo estudios en la Facultad de Teología de 
Granada en España. 

Fue ordenado sacerdote de la Iglesia Católica en la 
ciudad de Madrid el 15 de julio de 1958, y su primera 
misa coincidió con la fiesta de la Virgen del Carmen, 
el 16 de julio del mismo año. A su regreso al Perú ejerció 
la docencia, siendo subdirector del Colegio de la 
Inmaculada de Lima entre los años 1961 hasta 1964.
El 1 de enero de 1968 recibe la consagración episcopal 
como Obispo titular de Sertei y Obispo auxiliar de Lima 
de manos del entonces Cardenal Juan Landázuri 
Ricketts en la parroquia San Martín de Porres. Desde 
entonces, monseñor Bambarén se entrega de forma 
inmediata a la defensa de la gente de escasos 
recursos.
El obispo de los pueblos jóvenes fue secretario de la 
Conferencia Episcopal Peruana y también presidente 
de la Comisión de Comunicación Social del Episcopado 
(Conamcos). En febrero de 1998 fue elegido presidente 
de la CEP, reemplazando a monseñor Augusto Vargas 
Alzamora, y reelecto para el mismo cargo el año 2000.
Finalmente, el 4 de febrero de 2004, su Santidad Juan 
Pablo II aceptó la renuncia presentada por monseñor 
Bambarén a su cargo como obispo de la Diócesis de 
Chimbote.
Además de su labor pastoral, monseñor Luis Bambarén 
suscribió, en representación de la Iglesia en el Perú, 
el denominado Acuerdo Nacional la noche del 23 de 
julio del 2002, junto con los líderes de las agrupaciones 
políticas y representantes de la sociedad civil, durante 
el gobierno de Alejandro Toledo.
Asimismo, asumió la presidencia del I Taller Nacional 
de Evaluación y Retroalimentación del Equipo Técnico 
del Comité de Transparencia y Vigilancia Ciudadana 
del Ministerio de Desarrollo e Inclusión Social (Midis), 
el 22 de noviembre de 2012, un organismo con 
participación de la sociedad civil que tuvo como 
objetivo supervisar los avances y el logro de los 
objetivos de dichos programas.

Monseñor Bambarén, vivirá en el recuerdo de los 
peruanos, como el “Obispo de los pobres”.

Fue uno de los representantes más 
queridos y respetados de la Iglesia
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Luis 
Bambarén, 

el “obispo de los 
pobres del Perú”, 

muere por la 
covid-19
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La fiscal trujillana, Luz del Carmen Ibáñez 
Carranza, fue elegida el 12 de marzo en primera 
vuelta, jueza  y primera vicepresidenta de la 
Corte Penal Internacional por un periodo de 
nueve años, en elecciones realizadas en la 
sede de las Naciones Unidas en Nueva York.
El nombramiento se produjo en una sesión 

plenaria de los propios magistrados de la institución 
con sede en La Haya, en la que también se designó 
al nuevo presidente, el polaco Piotr Hofmanski, y al 
segundo vicepresidente, el congoleño Antoine Kesia-
Mbe Mindua.
Luz del Carmen Ibáñez, estudió secundaria en  el 
Colegio Nacional Santa Rosa de Trujillo y educación 
superior en la Universidad Nacional Trujillo. 
“Se trata de la primera vez en la historia que una 
experta peruana integra este Tribunal del más alto 
prestigio a nivel mundial”, destacó el Ministerio de 
Relaciones Exteriores. “Esta elección constituye un 
reconocimiento al compromiso del Perú con el Estado 

de derecho, el derecho internacional y la lucha contra 
la impunidad”, agregó.
“Asimismo”, dijo, “refleja un reconocimiento a las 
altas cualidades profesionales de la doctora Luz del 
Carmen Ibáñez”.
La elección, fruto de una intensa campaña de la 
diplomacia peruana, se llevó a cabo en el marco de 
la XVI Asamblea de los Estados Partes del Estatuto de 
Roma de la Corte Penal Internacional (Nueva York, 4-14 
de diciembre de 2017).
La Corte Penal Internacional, cuya sede se ubica en 
La Haya, es el primer tribunal permanente encargado 
de enjuiciar a las personas acusadas de cometer 
crímenes de genocidio, crímenes de guerra y de lesa 
humanidad.
HOJA DE VIDA
Además, la jurista Luz del Carmen Ibáñez, realizó 
sus estudios de Doctorado en Derecho y Magíster 
en Derecho Penal, ambos en la Universidad Inca 
Garcilaso de la Vega.
Ocupó el cargo de fiscal desde 1984 y Fiscal Superior 
desde 1988. Como fiscal participó en el juicio contra 
el líder de Sendero Luminoso, Abimael Guzmán, quien 
fue condenado a cadena perpetua. Estuvo a su cargo 
la investigación al exasesor presidencial Vladimiro 
Montesinos, al grupo paramilitar Colina y la matanza 
en El Frontón. 
En 4 de diciembre de 2017 fue elegida jueza de la Corte 
Penal Internacional, cargo que ocupa desde 2018.
La magistrada pasó entre el 2000 y 2015 por varias 
posiciones de la Fiscalía de Perú, donde llegó a 
especializarse en violaciones de derechos humanos, 
terrorismo y crímenes de lesa Humanidad. 

DECLARA LUZ DEL CARMEN IBÁÑEZ
 “Es un gran honor para mí servir como primera 
vicepresidenta. No tengo ninguna duda de que esta 
presidencia trabajará lo mejor que pueda al servicio 
de la justicia internacional, para ayudar a garantizar 
la reparación de las víctimas y a contribuir en la 
prevención de futuros delitos”, dijo Ibáñez.
Así mismo, fue delegada de Perú ante la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), la 
Convención sobre la Eliminación de Todas las Formas 
de Discriminación contra la Mujer (ACNUDH) y el 
Comité Interamericano contra el Terrorismo (CICTE).

INTERNACIONAL

Estudió en Colegio Santa Rosa y en la 
Universidad Nacional de Trujillo

Autor:  Lorenzo Lima

Fiscal trujillana, 
Luz del Carmen 

Ibáñez, es 
elegida jueza de 

la Corte Penal 
Internacional

Dra Luz del Carmen Ibáñez, ahora jueza de la Corte 
Penal Internacional

ORGULLO LIBERTEÑO. Dra Luz del Carmen Ibáñez, 
estudio en el colegio Santa Rosa y en la UNT.
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Son 152 candidatos para 
siete curules liberteñas 
al Congreso de la 
República y urge que 
cada ciudadano, antes 
de emitir su voto, evalúe 
y lo conozca a través de 

sus hojas de vida y revisen qué 
plan de trabajo tienen de llegar a 
ser congresistas. 
Es necesario que este 11 de abril, 
los electores voten a conciencia 
y contemos así con legisladores 

POLÍTICA

Estamos cerca de elegir 
con responsabilidad 

al presidente 
de la República, 

vicepresidentes y a los 
congresistas, y nos urge 

un voto de conciencia 
para elegir bien

Si emites un voto de 
conciencia elegirás a 

buenos congresistas 

transparentes, que se pongan la camiseta del país y 
trabajen cumpliendo sus promesas.
Si bien es cierto algunos de los electores ya decidieron 
su voto y lo defienden a capa y espada, sin embargo, 
cuando les preguntan sobre las propuestas de los 
candidatos de su preferencia, no saben muy bien qué 
decir.
Y esto, precisamente, es porque en muchas ocasiones 
nos dejamos llevar por lo que escuchamos en la calle 
o nos cuentan nuestros amigos. Por ello, para no 
equivocarnos, no nos dejemos llevar por fuentes poco 
fiables y revisemos los perfiles.
Además de la hoja de vida, debes tomarte el tiempo 
de conocer las ideas y propuestas de los futuros 
congresistas. Solo así podrás realizar un voto 
consciente por los candidatos o candidatas cuyas 
propuestas se adecúen más a tus expectativas de 
futuro. Cuánto más conozcas sobre ellos, más podrás 
analizar sus posturas, defender tu punto de vista y, 
lo más importante, elegir a quien te representará y 
trabajará para y por el país.
Si requieren mayor información, ingresen a la 
plataforma del Jurado Nacional de Elecciones que 
tiene a disposición del electorado las hojas de vida y 
listas de candidatos al congreso de todos los partidos 
políticos.  
Además, el Jurado Especial Electoral de Trujillo publicó 
la relación de los 8 postulantes de cada partido que 
representan 152 candidatos quienes pertenecen a las 
19 listas congresales que postulan por los 7 espacios 
en el Congreso de la República por La Libertad. 
Conozca la relación de los postulantes a una curul 
parlamentaria liberteña y de acuerdo a ello, ingrese 
a conocer quiénes son. No hay que votar a ciegas. Es 
necesario elegir a los mejores. 

ACCIÓN POPULAR
1.- Carlos Enrique Alva Rojas
2.- Eloísa Armas Aguilar

3.- César Gilmer Mendoza Mendoza
4.- Zuly Margoth Vera Ávalos
5.- Juan Jesús Salvador De La Cruz Briones
6.- Elizabeth Abanto Mariños
7.- Germán Calderón Morales
8.- Norma Judith Torres Lozano

AVANZA PAÍS – PARTIDO DE INTEGRACIÓN SOCIAL
1.- Juan Bartolomé Burgos Oliveros
2.- Yuvikza Yureia Morales Díaz
3.- Abel Bernardo Alva Pérez
4.- Karla Janina Celi Arévalo
5.- Alex Joel Castillo Bazán
6.- Nancy Lizárraga Aguirre
7.- Hernán Saavedra Castañeda
8.- Dina de la Soledad Yépez Cerna

ALIANZA PARA EL PROGRESO
1.- Segundo Héctor Acuña Peralta
2.- Magaly Rosmery Ruiz Rodríguez
3.- Juan José Martin Fort Cabrera
4.- Flor Marlene Luna Victoria Mori
5.- Eduardo José Azabache Alvarado
6.- María Del Rosario Cortijo Izquierdo
7.- Carlos Alberto Loyola Márquez
8.- Joana Del Rosario Cabrera Pimentel

PODEMOS PERÚ
1.- Juan Fernando Huere Aguilar
2.- Verónica Rebeca Escobal Ordoñez
3.- José Edgar Huamanchumo Bances
4.- Jhoana Maritza Vilcahuamán Tamariz
5.- Jorge Antonio Ramos Susuki
6.- Yessica Piélago Acero
7.- Jorge Arturo Ortecho Barco
8.- Juana Ynés Chávez Julca De Rosales

PARTIDO MORADO
1.- Juan César Jara Sánchez
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2.- Miluska Janett Cárdenas Julca
3.- Juan Carlos Valverde Geldres
4.- Sheila Marilyn Peña Bocanegra
5.- Johan Alexander Montoya 
Vásquez
6.- Lita Nivelina Bocanegra Horna
7.- Juan Carlos Miranda 
Cabanillas
8.- Raisa Brigitte Zavaleta Alayo

VICTORIA NACIONAL
1.- Geanmarco Antonio Quezada 
Castro
2.- Milagros Jennifer Catalán 
Corman
3.- Ángel Paúl Rodríguez Armas
4.- Victoria Judith Yupanqui 
Miñano
5.- David Israel Delgado Castilla
6.- Gladys Elizabeth Ódar Díaz
7.- Richard Rubén Segovia 
Goicochea
8.- Elyn Amelia Rodríguez Vargas

FUERZA POPULAR
1.- Víctor Seferino Flores Ruiz
2.- María Del Carmen Olórtegui 
Risco
3.- Marlon Kenny Alarcón 
Azpilcueta
4.- Mary Luz Vilca Flores
5.- Dan Willian Carrera Santos
6.- Evelyn Marisol Siccha 
Rodríguez
7.- Renzo Jesús Villagra Herrera
8.- Elsa Herlinda Salazar Leiva

PARTIDO DEMOCRÁTICO SOMOS 
PERÚ
1.- Pedro Pablo Angulo De Pina
2.- Johanna Gabriela Lozada 
Baldwin
3.- Manuel Antonio Michieli Torres
4.- Carolina Mannucci Arámbulo
5.- Eduardo Alfonso Reyes 
Delgado
6.- María Eugenia Del Carmen 
Cerna García De Orsos
7.- Cesar Jonathan Escalante 
Chávez
8.- Karla Llolivet Sánchez Gil

DEMOCRACIA DIRECTA
1.- Rudy Edinson González Luján
2.- Gina María Del Rocío Calvo 
Barrantes
3.- Elmer Fernando Mayta 
Espinoza
4.- Carmen Tuesta Herrera
5.- Roger Eduardo Bautista 
Anampa
6.- Mariana Julissa Vargas Linares
7.- Roberto Alvarado Rubiños
8.- Rosa María Córdova Valles

EL FRENTE AMPLIO POR JUSTICIA, 
VIDA Y LIBERTAD
1.- Telésforo Medina Ortiz
2.- Rosa María Benites Goicochea
3.- Ulises Vela Leiva
4.- Sandra Silvia Gastañudí Torres
5.- Santos Wilson Otiniano Moreno
6.- Gretell Esperanza Rebaza 
Araujo
7.- Gonzalo Melecio Sánchez 
Malca
8.- Diana Paola Rojas Rodríguez

FRENTE POPULAR AGRÍCOLA FIA 
DEL PERU – FREPAP

POLÍTICA

1.- Mario Gaspar Venegas Segura
2.- Jessica Elizabeth Llajaruna 
Reyes
3.- Julio César Mendoza Solano
4.- Eudelia Yapango Huamán
5.- Estanislao Silverio Sánchez 
Sánchez
6.- Elizabeth Malena Siccha Herrera
7.- Francisco Roger Aranda Siccha
8.- Mirian Yovani Arenas Ñiquín

UNIÓN POR EL PERÚ
1.- Francisco Alberto Escudero 
Casquino
2.- Kenni Xaxellin Beltrán Peláez
3.- Gabriel Paredes García
4.- Marisela Díaz Flores
5.- César Orlando Vilca Landauro
6.- Marycarmen Gil Linares
7.- Jeremías Huamán Ramírez
8.- Angélica María Chávez Vargas

PARTIDO POPULAR CRISTIANO – 
PPC
1.- Adolfo Valdelomar Ahumada 
Ledesma
2.- Katrin Myluska Vílchez Sampe
3.- José Antonio Alarcón Cárdenas
4.- Ildegard Stefany Blas Burneo
5.- Joel Erick Zavaleta Luján
6.- Karim Sandy Benites Castillo
7.- Edinson Alexander Flores 
Gonzales
8.- Mónica Paola Mendoza León

PARTIDO NACIONALISTA PERUANO
1.- Teresa Juana Armas Castillo
2.- Manuel Agustín Ruiz Paredes
3.- Elka Esther Acosta Enríquez
4.- Gustavo Raúl Fernández 
Essenwanger
5.- Blanca Nieves Romero Narciso
6.- Santos Migdonio López Silva
7.- Graciela Osorio Santisteban
8.- Santos Gumercindo Barreto Luis

RENOVACIÓN POPULAR
1.- Diego Alonso Fernando Bazán 
Calderón
2.- Miriam Ruth Gayoso Paredes
3.- José Luis Moreno Aguilar
4.- Luisa Carolina Lazo Ibáñez
5.- Jorge Eduardo Del Castillo Pretell
6.- Yvette Pamela Cayetano 

Minchola
7.- Manuel Eduardo Tenchy Ugaz 
Nemotto
8.- Talía Camila Goicochea 
Mantilla

PARTIDO POLÍTICO NACIONAL 
PERÚ LIBRE
1.- Luis Roberto Kamiche Morante
2.- Mirtha Rosario Guillén Miranda
3.- Mario Enrique Guanilo Amaya
4.- Isabel Leonor Cruzado Matos
5.- Cleyman Jhans Viera Meza
6.- Estela Jubitza Alayo Rivera
7.- Asencio Mato Sánchez
8.- Elizabeth Soledad Guerra 
Calderón

PERÚ PATRIA SEGURA
1.- Carlos Eduardo Becerra 
Sánchez
2.- Karin Corali Abanto Chiong
3.- Eddie Caleb Linares Ortega
4.- Luz Angélica Cajamuni Reyes
5.- Daniel Ventura García
6.- Doris Ludecinda Padilla Benites
7.- Abelardo Abad Girón
8.- Mirian Marilyn Vigo Alcántara

RENACIMIENTO UNIDO NACIONAL
1.- Luis Enrique Ballón Soria
2.- Paula Rosa Vargas Lozada
3.- Ruperto Castro Ocampo
4.- July Nathali Gilbonio Aranda
5.- Ronald Jesús Vásquez 
Villanueva
6.- Nery Aranda Fernández
7.- Francisco Nicanor Pando 
Vargas
8.- Pilar Urbano Peña

JUNTOS POR EL PERÚ
1.- Eliana Catherine Pérez 
Barrenechea
2.- Dante Talledo Chumpitazi
3.- Margarita Elena Rodríguez 
Alfaro
4.- Carlos Felipe Mannucci Gallo
5.- Yolanda Guadalupe Quispe 
Saavedra
6.- José Porfirio Rojas Espinoza
7.- Betty Elizabeth Asencio 
Fernández
8.- Manuel Eugenio Torbisco 
Juárez
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A pocos días de las elecciones presidenciales 2021, aún se mantiene 
un elevado porcentaje que aún no define al candidato de su 

preferencia, en tanto cada postulante trata de captar el voto popular.    
Nuestro país requiere de autoridades probas que hagan propuestas 

viables, no demagógicas y ajenas a la realidad nacional.              

Peruanos de nosotros depende el futuro, por 
ello hay que revisar los perfiles de cada uno 
de los postulantes para designar al mejor 
presidente para nuestro país. En el Perú, 
el 11 de abril, se realizarán las elecciones 
generales, en las cuales 25 millones 287 
mil 954 ciudadanos elegirán a las nuevas 

autoridades gubernamentales y congresales, así 
como a los representantes ante el Parlamento Andino 
correspondiente al quinquenio 2021-2026. 
Los 18 candidatos presidenciales y más de 3 mil 
congresales vienen intensificando su labor de 
convencimiento al electorado exhibiendo sus 
propuestas que según ellos son las más viables para 
solucionar los álgidos problemas del país. Problemas 
que se centran, fundamentalmente, en los sectores: 
salud, economía, educación, seguridad y, corrupción. 
Todo ello en medio de un fuego cruzado de críticas, 
insultos, vulgaridades y calumnias entre contendores 
que, de lejos, han reemplazado a un debate 
respetuoso, sensato y ecuánime. 
             Dice un viejo dicho popular que cada pueblo 
elige y tiene la autoridad que merece y nuestra 
Patria merece tener gobernantes dignos de su 
valía. ¿Sin embargo, cuál es el paisaje electoral que 
observamos? ¿Cuál es la calidad de las propuestas 
que se nos presenta? 
Hay que decirlo que existen candidatos improvisados, 
sin plan de gobierno, con mochilas cargadas 
de procesos judiciales y exhibiendo propuestas, 
estrambóticas, inviables y demagógicas, por ello se 
hace indispensable revisar sus hojas de vida.
Aqui algunas propuestas de los candidatos de 
alcanzar el triunfo.

PLANES DE GOBIERNO
AVANZA PAÍS. Postula a la presidencia al connotado 
economista Hernando de Soto. Registró en la 
Plataforma Electoral del JNE un resumen de su plan 
de gobierno, con propuestas en las dimensiones 
social, económica, ambiental e institucional. Sin duda, 
dada su amplia trayectoria internacional, presentó a 
todos los peruanos un plan de gobierno completo, 
tendiente a desbloquear toda traba en los sectores 
de salud, educación, minería, informalidad, pobreza, 
agro y mucho más. Además, para lograr la unificación 
del país y sacarnos de la crisis económica y moral. Así 
mismo, propone implementar un pacto social para 
evitar los conflictos laborales y comunales y para  
incentivar la producción económica

VICTORIA NACIONAL. El exalcalde del distrito limeño de 
La Victoria, George Forsyth, postula a la presidencia. Su 
plan de gobierno está organizado con cuatro partes, 
entre las cuales figuran propuestas en los temas de 
refundación de la república para una sociedad más 
igualitaria y abatimiento de la pobreza, crecimiento 
de la pirámide económica, lucha anticorrupción; 
transformación del Estado y territorio y defensa del 
ambiente.

ACCIÓN POPULAR. El plan de gobierno de Acción 
Popular, que postula a la presidencia de la república 
al excongresista Yonhy Lescano Ancieta, plantea 
29 objetivos estratégicos, entre los cuales están las 
propuestas para una Nueva Constitución, lograr 
la reactivación económica, reconstruir los ahorros, 
reducción drástica de la informalidad económica, 
entre otros.

RENOVACIÓN POPULAR. Presenta como su candidato 
a la presidencia a Rafael López Aliaga Cazorla. Su 
plan de gobierno presenta los objetivos estratégicos, 
los indicadores y metas al 2026 en los problemas 
identificados en las dimensiones social, institucional, 
económica, territorial y ambiental.

FRENTE AMPLIO POR JUSTICIA, VIDA Y LIBERTAD. 
Candidatea el excongresista Marco Arana Zegarra. 
Su plan de gobierno presenta objetivos estratégicos, 
medidas políticas y metas de gobierno en función 
de los problemas identificados en las dimensiones 
social -desarrollo e inclusión social-, institucional y 
económica.

FUERZA POPULAR. La excongresista Keiko Fujimori 
encabeza la lista presidencial de Fuerza Popular. Su 
plan de gobierno presenta los pilares estratégicos: 
reactivación económica, generación del empleo, 
emprendimiento y sectores productivos, así como 
salud, innovación e investigación científica. En ese 
marco presenta sus propuestas en once ejes, entre los 
cuales figuran orden público y seguridad ciudadana; 
política exterior, defensa y gestión de riesgos de 
desastres; justicia y lucha contra la corrupción. 

PARTIDO MORADO. Encabeza la fórmula presidencial, 
Julio Guzmán Cáceres. Su plan de gobierno ‘La 
República, para todas las peruanas y peruanos, la 
soñamos juntos’ propone políticas de gobierno en 
estabilidad económica, gestión de los sistemas de 
salud en emergencia, seguridad ciudadana y cuatro 
grandes reformas republicanas en conocimiento, 

gestión del territorio, reformas para libertades 
económicas y reforma de instituciones políticas.

PODEMOS PERÚ. Tiene al congresista Daniel Urresti 
Elera como candidato a la presidencia. Presentó su 
plan de gobierno con objetivos identificados en las 
dimensiones social, institucional, territorial, ambiental 
y económica, así como las acciones que realizarán 
en los primeros 100 días de gobierno en diferentes 
sectores.

SOMOS PERÚ. Presenta como candidato a la 
presidencia al excongresista trujillano Daniel 
Salaverry, quien denominó a su plan de gobierno 
‘Con el pueblo, construyendo juntos el Perú del 
Bicentenario’. Presenta propuestas en las dimensiones 
social, institucional, económica productiva, territorial 
y ambiental.

ALIANZA PARA EL PROGRESO. Esta organización 
política lleva como candidato a la presidencia al 
excongresista y exgobernador de La Libertad, César 
Acuña Peralta. Su plan de gobierno presenta las 
siguientes propuestas: revolución de la democracia, 
revolución del estado de bienestar, revolución 
productiva y revolución ambiental y territorial.

PARTIDO POPULAR CRISTIANO (PPC). Tiene como 
candidato presidencial al excongresista Alberto 
Beingolea, posee un plan de gobierno con 13 ejes, 
entre los cuales se encuentran integridad, prevención 
y lucha contra la corrupción; fortalecimiento del 
sistema de salud y control de la covid-19; reactivación 
económica para un crecimiento próspero e 
inclusivo; medioambiente y desarrollo sostenible 
para la reactivación económica y reducción de las 
desigualdades; empleo digno, inclusivo, seguro y 
cualificado, entre otros.

PARTIDO NACIONALISTA. El expresidente Ollanta 
Humala Tasso, candidato por el Partido Nacionalista, 
denominó a su plan de gobierno ‘Reconstruyendo el 
país con progreso e inclusión social’. Propone objetivos 
en problemas identificados en las dimensiones social, 
económica, territorial y ambiental.

POLÍTICA

DEMOCRACIA DIRECTA. Esta organización política 
postula a Andrés Alcántara Paredes a la presidencia 
de la República. Su plan de gobierno presenta 
acciones en seis ejes fundamentales en los temas de 
derechos fundamentales y dignidad de las personas; 
oportunidades y acceso a servicios; Estado y 
gobernabilidad; economía, competitividad y empleo; 
desarrollo regional; recursos naturales y ambiente.

JUNTOS POR EL PERÚ. Esta organización política 
postula a la excongresista Verónika Mendoza Frisch 
a la presidencia de la república. Su plan de gobierno 
presenta 18 objetivos estratégicos en diversos temas, 
entre ellos salud y la lucha contra la pandemia, así 
como propuestas a problemas identificados en 
las dimensiones social, económica, ambiental e 
institucional.

RENACIMIENTO UNIDO NACIONAL. El candidato Ciro 
Gálvez Herrera, de Renacimiento Unido, presentó su 
plan de gobierno con propuestas para problemas 
identificados en las dimensiones social, institucional, 
económica, territorial y ambiental.

PERÚ PATRIA SEGURA. Esta organización política 
lleva a la presidencia al exalcalde del distrito limeño 
de Pueblo Libre, Rafael Santos. Su plan de gobierno 
presenta acciones, estrategias y metas en función de 
un diagnóstico situacional en 18 sectores, entre otros: 
innovación, poblaciones vulnerables, seguridad 
ciudadana, juventud, medioambiente, economía, 
infraestructura y agricultura.

PERÚ LIBRE, que postula a Pedro Castillo Terrones, 
está organizado en 21 capítulos, entre los cuales 
detalla sus propuestas sobre una Nueva Constitución, 
régimen económico, escuela pública, salud pública, 
transportes y medios de comunicación, política 
agraria, política anticorrupción, entre otros.

UNIÓN POR PERÚ. El congresista José Vega Centeno, 
postula a la presidencia de la república por Unión 
por Perú (UPP). Entre sus propuestas de cara a 
las elecciones generales está el cambio de la 
Constitución y la pena de muerte para corruptos, 
asesinos y violadores de menores.

POLÍTICA

18 candidatos 
presidenciales tras 
el sillón de Pizarro
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Más allá de las posiciones de 
las encuestas y pasiones 
políticas, el próximo 11 de 
abril  cuando se cumplan 
las elecciones generales,  
25 millones 287 mil 954 de 
ciudadanos peruanos 

cumplirán el deber cívico y patriótico 
de elegir  a sus auténticas autoridades 
gubernamentales y congresales, quienes 
tendrán que asumir el reto político-
histórico de solucionar los problemas 
prioritarios de carácter social, económico  

Autor:  Lorenzo Lima

Los retos y desafíos de la 
ciudadanía peruana se 

cumplirán el 11 de abril en 
comicios generales

y moral registrados en medio de  una agudizada  
pandemia de covid-19, situación similar a la que sufrió 
el Perú después  de la Guerra con Chile.

En esa fecha, serán elegidos también los 
representantes del Parlamento  Andino y participarán 
18 candidatos presidenciales.  Quien resulte elegido 
para el cargo de presidente del país iniciará su periodo 
en el aniversario número 200 de la Independencia 
del Perú.  Varios postulantes no presentan un vínculo 
prolongado con las agrupaciones políticas por las 
que candidatean, no obstante, sí han tenido algún 
tipo de participación política.
Para Jorge Aragón es excesivo el número de 
candidatos a la presidencia en las próximas 
elecciones generales. “Me llama la atención la 
cantidad de candidatos que tenemos, me parece que 
son demasiados. A estas alturas cuando se pregunta 
por quién van a votar los peruanos y peruanas, 
todavía es una mayoría abrumadora la que no tiene 
una opinión determinada” dijo.

REAJUSTE DE PARTIDOS: LA VALLA ELECTORAL
Los partidos políticos que no pasen la valla electoral 
en los próximos comicios perderán su inscripción en 
el Registro de Organizaciones Políticas del Jurado 
Nacional de Elecciones. Si el partido político postula 
sin alianza deberá alcanzar como mínimo el 5% de los 
votos válidos a escala nacional en la elección de los 
miembros del Parlamento. 
El presidente y vicepresidentes de la República serán 
elegidos por sufragio directo y en distrito electoral 
único. En el caso de que ningún candidato presidencial 
alcance más del 50% de los votos válidamente 
emitidos, se realizará una segunda ronda electoral.
Para el Congreso se elegirán a 130 congresistas de la 
República en 27 distritos electorales, correspondientes 
a: los 24 departamentos, Lima Metropolitana, la 
Provincia Constitucional del Callao y los peruanos 
residentes en el extranjero. Se empleará el 
procedimiento de la cifra repartidora con doble voto 
preferencial opcional. Para ingresar al Congreso, los 
partidos deben cruzar el umbral electoral del 5% a 
nivel nacional o ganar al menos siete escaños en una 
circunscripción. Los escaños se asignan mediante el 
método D’Hondt.

POLÍTICA

Elecciones de nuevas 
autoridades gubernamentales  

y congresales

En consecuencia son 18 fórmulas presidenciales las 
que se encuentran inscritas para participar en las 
elecciones generales que se celebrarán el próximo 
11 de abril, según la Plataforma Electoral del Jurado 
Nacional de Elecciones (JNE).

JURAMENTARÁN SUS CARGOS
Los congresistas electos juramentarán y asumirán 
funciones a más tardar el 27 de julio de 2021; el 
Presidente Constitucional de la República y sus 
vicepresidentes electos lo harán el 28 de julio de 2021. 
De acuerdo a la Resolución N° 0303-2020-Jurado 
Nacional de Elecciones, 24 millones 290,921 ciudadanos 
están habilitados para sufragar en el territorio 
nacional, mientras que 997,033 lo podrán hacer en los 
consulados peruanos en el exterior.
Asimismo, 12 millones 745,409 son mujeres, lo que 
representa el 50.4% de la población electoral, mientras 
que 12 millones 542,545 son hombres (49.59%).
En tanto, 6 millones 928,324 son menores de 30 años de 
edad. Los departamentos que concentran la mayor 
cantidad de sufragantes son Lima con 8 millones 
322,644, La Libertad con 1 millón 429,469, Piura con 1 
millón 396,448, Arequipa con 1 millón 145,268, Cajamarca 
con 1 millón 103,247 y Cusco con 1 millón 25,280.
A nivel de distritos, San Juan de Lurigancho (Lima), 
sigue siendo el que tiene mayor población electoral 
en el Perú, con 784,263 personas, y en el otro extremo 
se ubica Cochas, en la provincia limeña de Yauyos, 
que alberga apenas a 143 potenciales votantes. En 
tanto, las circunscripciones con menos electores son 
Madre de Dios (116,513), Moquegua (148,367) y Tumbes 
(167,771).

PROTOCOLO COVID-19 EN EL DÍA DE LAS ELECCIONES:
Todos los votantes tendrán que acudir portando 
obligatoriamente mascarillas y llevar sus propios 
lapiceros.
Antes de ingresar, tendrán que pasar por control de 
temperatura y desinfección de manos.
De 7 a 9 de la mañana, solo podrán ingresar a los 
centros de votaciones personas vulnerables: mujeres 
embarazadas, adultos mayores, personas con 
discapacidad o con morbilidad.
Todos los centros de votación tendrán que contar con 
servicios higiénicos habilitados con agua y jabón.
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OPINIÓN

Reflexión sobre el mundo laboral 
informal peruano desde la visión del 

libro “El Otro Sendero” del economista 
y candidato a la presidencia Hernando 

de Soto.

1.¿Por qué sigue el best-seller?    
En 1986, Hernando de Soto publicó el libro “El Otro 
Sendero”. El título, un tanto   atrevido, fue atractivo.  
Pues en mayo de 1983 el grupo subversivo Sendero 
Luminoso quemó unas ánforas electorales (Ayacucho) 
con lo cual    dio inicio a la violencia política en el 
Perú.   Vargas Llosa sostuvo   en el prólogo   del libro: 
“Cuando la legalidad es un privilegio al que solo se 
accede mediante el poder económico y    político, a 
las clases populares no les queda otra   alternativa   
que   la ilegalidad” (1990: 299. La revolución silenciosa, 
en Contra Viento y Marea, 3.  Ed. Peisa.  Lima)    
El año    siguiente (1987), la Editorial   Oveja Negra de 
Bogotá publicó    el libro, en cuya editorial    sostuvo:  
“El otro   sendero   tiene   el  mérito  de ofrecer una 
descripción  empírica detallada  y  extensa  del  
mundo  de los productores  y trabajadores informales  
o ilegales  en una sociedad  subdesarrollada”. 
Además,  calificó a la  propuesta   de “ tradicionalista 
,  conservadora  y simplista”.  En diciembre  último,  se 
publicó  una nueva edición. Está  agotada.  El  otro 
sendero fue  y  sigue   siendo un   best-seller .    

2.   Universo narrado
El libro consta de tres partes:  en la primera  se describe  
la situación económica    e ilegal  de  los  informales  
de Lima  en tres  aspectos: la  vivienda,  el comercio  
y el transporte,  y en la segunda,  se interpreta  tal 
situación   a la luz  de la ley y de la cultura.  Se concluye 
con una Agenda para el cambio. Los datos  difundidos 
son increíbles: los  invasores  colocaron  tres o cuatro 
esteras,   después las  reemplazaron  por   adobes  y 
finalmente, por ladrillos, pero   no  eran  dueños  del 
terreno.   Hasta  1974,  según el libro,  Lima  contaba con  
331   mercados;   de  los  cuales   274  eran informales.  
Estos   datos   revelan  que   la   revolución no  fue tan 
silenciosa.   Permanentemente se  enfrentaban  con 
las   fuerzas  del orden   y  eran sujetos  de  estafas   
por parte  de  vendedores    de  tierras.   
El Otro   Sendero,  sin  duda,  se presta para varias 
lecturas. Nosotros,  como  lectores  no  especializados  
en economía  ni sociología, nos dimos cuenta  que en 
la   realidad  y  en el libro   coexistían  dos  mundos:  
un Perú legal,  formal,  y  un  Perú  informal,  que   no  
cree  en las leyes,  en las autoridades     al  que  la 
necesidad  de vivir   obliga   a  invadir   arenales  y   
cerros  que   rodean    a la  capital y   a  otras  ciudades    
de  la costa.   
La  informalidad,    así como    el  arribismo,   forman 
parte  de nuestra  historia  colonial  y   republicana,  
con algunas  variantes. Se habla, por ejemplo de:    
la  otra  literatura  peruana, el otro  Vallejo,   la otra  
independencia, el otro  rector, etc.  Lo  real  es que el  
otro  sendero   ha  cambiado  la    imagen  del  país.   
Antes  se decía el Perú  es una pirámide:  los grupos 
populares  están en la  base y  el  grupo  dominante,  
aunque  pequeño,   en la  cúspide.   Ahora,  el Perú  es un  
rombo:  la parte más ancha está en el centro  y  a los  
extremos  dos grupos    pequeños:  uno,    remanente  
del   grupo  de poder  tradicional  y,  en el otro,  el de  
extrema  pobreza.  ( Arellano, R.  (2010 ) Al medio hay 
sitio .  Ed. Planeta.  Lima). 

3.   Una historia   real     

Autor:  José Huamán Delgado

Sin embargo,   para  comprender   mejor  a  El otro  
Sendero  debemos   saber  que   este  sector  social   
tiene una larga   historia   -que  se inicia  con las   
migraciones masivas   de la  sierra  a la costa-   a  
comienzos   de la  primera  mitad  del siglo XX, a  raíz  del  
abandono  de las   zonas    rurales   del ande peruano.    
Por la misma  época,  el  gobierno del general  Manuel    
A.  Odría,  industrializa  a las ciudades  de la costa y  
se  crean las  unidades  escolares .  Acuña los lemas: 
“Hechos y no palabras” y “La democracia no se come”.   
La reforma agraria iniciada por el    gobierno militar en 
la década del   70, al repartir   las   haciendas   entre los   
arrendadores, contuvo   en algo las migraciones y las 
protestas campesinas.   Más tarde, en la década del 
80, las acciones subversivas   de Sendero Luminoso, 
arrojaron nuevamente a los   campesinos   hacia la 
costa.   
En   el norte del Perú, las migraciones   se produjeron, 
básicamente, por dos razones:   seguir estudios 
superiores -pues la UNT era la única universidad que 
funcionaba en Trujillo- y los otros migrantes lo hicieron 
por razones laborales.  
En menos de  40  años   las migraciones produjeron   
un gravísimo  problema social   que   los especialistas  
han llamado:  Desborde  popular.   

4.  ¿Qué   hacer?
El sector  informal es  el   más   afectado hoy por la 
pandemia,  en cuanto  a  número  de muertes    y  
a negocios  destruidos.   Por tanto, la   solución  no  
será  fácil.   Se podría  comenzar por  industrializar   
la   sierra,  a fin de  frenar los procesos  migratorios, 
lo  cual  exige, a su vez,    reorientar la  educación  
secundaria a  fin de  adecuarla    a la   solución  de la  
problemática    de las  zonas  rurales;  de lo contrario,   
se puede repetir  lo   que  le ocurrió   al colegio  de  
Santa  María  de Nieva (Amazonas, Alto   Cenepa).  
Este colegio, gestionado  por una congregación  
religiosa, según Vargas  Llosa,  apoyaba   a las hijas  
de los campesinos  de la zona.  Pero el  problema  se   
presentó  al  término  de la    secundaria:  la   única  
salida  era  viajar  a Lima,  donde   muchas  de ellas,  
terminaban  en la prostitución.     (Historia secreta de 
una novela, 1974). 
Otro problema  de las  zonas   rurales  es la presencia 
del minifundio,  que  impide industrializar  cualquier 
actividad.  Para  hacerlo   tal vez  sea  necesario  
formar  asociaciones   que  les   faciliten  obtener 
apoyo  económico  y  educativo.  Dicho apoyo  le 
corresponde  al   Estado. El  especialista   hindú,    K.  
Prahalad,   en su libro  La riqueza en la base  de la 
pirámide    refiere  una estrategia  estimulante:  el  
gobierno  organizó   a  la  población   de la base  y 
logró  que  tomen conciencia   de  sus  problemas 
y soluciones.   Luego les  brindó  apoyo  económico  
directo. De  esta manera,   se libró   de la  burocracia 
intermedia.   
Ninguno  de los actuales  candidatos   a la    presidencia  
de la República   ha incluido estos  problemas  en sus  
planes  de  gobierno.  En todo caso,    el autor   del   
libro   “El Otro  Sendero”,  quien   ha   estudiado  el tema 
de la informalidad,  debería  presentar  soluciones,  no 
solo para los ilegales   de las ciudades,   sino también  
para  zonas  de donde   proceden.     

El Otro Sendero 
sigue acechando
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Las islas Guañape están ubicadas al suroeste de 
Puerto Morín, frente a la costa de la provincia 
de Virú, a 47 kilómetros al sur de la ciudad de 
Trujillo, región la Libertad. 
Puerto Morín es un lugar muy atractivo, cuenta 
con buenos restaurantes, una excelente playa 
bien conservada para recrearse, las aguas son 

tranquilas, sus arenas bastante acogedoras. 
Para conocer las islas Guañape hay que ir al control 
y venta de entradas al terminal marítimo cerca de 
la zona de embarque. Para disfrutar de este enclave 
turístico es recomendable portar lentes de sol, gorro, 
bloqueador solar, seguir la ruta turística establecida 
por el SERNANP, llevar puesto el chaleco salvavidas y 
no hacer movimientos que perturben a los animales 

marinos que hay en el lugar. Las visitas están contro-
ladas por los operadores turísticos autorizados.
Las islas Guañape cuentan con una gran biodiver-
sidad que las convierte en un interesante atractivo 
turístico, donde se puede disfrutar -en el mismo ám-
bito marino- la riqueza natural protegida. En ellas se 
pueden ver colonias reproductivas de aves guane-
ras como el piquero peruano, el guanay, el pelícano, 
también pequeñas colonias de chuítas, así como el 
pingüino de Humbolt especie que se encuentra ca-
tegorizada por la legislación peruana en peligro de 
extinción.

Autor: Mario Lozano Rivera

Hermoso enclave marino cerca a Trujillo, lleno de vida y grandes posibilidades 
turísticas

ISLAS GUAÑAPE: 
RESERVA MARINA

TURISMO

En el recorrido se puede apreciar a los lobos marinos 
que juegan en la ribera de las islas, precisamente, en 
las cuevas que hay entre las rocas, pingüinos, delfi-
nes y, si se tiene suerte, una ballena jorobada.
El ingreso a las islas no está permitido. Tan solo se 
puede ver de cerca, desde el deslizador de paseo, la 
infraestructura relacionada a la recolección del gua-
no: los ambientes, rampas, graderías de acceso que 
utilizaron para la explotación del guano de las islas, 
así como la tecnología para el aprovechamiento de 
este fertilizante destacando el valor histórico que 
tuvo en el siglo pasado. 
Durante la visita se puede admirar la belleza del pai-
saje insular, su relación con el ambiente marino, regis-
trando a corta distancia las especies emblemáticas 

como los lobos marinos y diversas aves guaneras. 
Durante la travesía se disfruta de la pura adrenalina, 
ya que hay partes donde el oleaje es fuerte y el des-
lizador hace baches sorprendentes. El guardaparque 
nos explica que esta reserva marina se encuentra in-
tegrada por 22 islas y 11 puntas guaneras distribuidas 
a lo largo del litoral peruano, que abarca desde Piura 
hasta Moquegua. Las islas Guañape forman parte de 
la reserva nacional, pero en esta zona sólo está con-
formada por 2 islas: Guañape Norte (superficie 34.87 
hectáreas) y Guañape  Sur (26.17 hectáreas) y por mu-
chos islotes entre los que resaltan Los Leones y Los 
Cantores.
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Breve semblanza de un 
día en la naturaleza, 

principal curación para 
el alma y el cuerpo del 

ser humano

A 
pocos días de cumplir un año de 
confinamiento a causa de la terrible covid-19, 
recibí la llamada de mi colega universitario 
César Cortez invitándome a apoyar una 
campaña académica de la UNT en la 
Campiña de Moche. Por su noble causa me 
sentí obligado a aceptar. 

Tal como estaba planificado, la mañana de un 
lunes nos encontramos con nuestros alumnos en 
la plazoleta de la huaca Chica, al pie del camino 
que va a las huacas del Sol y la Luna, delante de la 
huaca Las Estrellas. Reencontrarme con el campo, 
la tranquilidad y el aire libre fue para mí muy 
reconfortante y, de seguro, también para nuestros 
juveniles acompañantes. 

Disfrutando de la 
Campiña 
de Moche

Huaca Las Estrellas y cerro Blanco.

Qué grato fue disfrutar, nuevamente, el apreciar las 
verdes chacras campiñeras. En unas los campesinos 
cosechaban nutritivas plantas de apio, mientras que 
en otras desyerbaban los campos sembrados de 
zapallos. 
Caminando por los senderos de tierra, al pie de una 
acequia y bajo la sombra de los sauces, íbamos 
reconociendo los árboles de lúcuma, mango, huabas, 
higos y guayabas, siempre teniendo a la vista el icónico 
cerro Blanco, el Apu tutelar de la campiña desde 
tiempos inmemoriales. Gratificante. Los pobladores 
nos indicaron que estábamos en el sector “Jucheco”, 
nombre de la acequia que riega los campos de la 
zona cuyas aguas nacen en el río Moche.
Con la felicidad de haber cumplido con nuestro 
propósito, mientras caminábamos aprovechamos 
para interactuar con los locales. Qué grata 
experiencia. La gente del campo es siempre atenta 

y amable.  Estábamos mirando una hermosa planta 
de tumbo con sus pulposos frutos colgando cuando 
el propietario, al ver nuestro interés, nos regaló una 
fruta a cada uno, a César y a mí. Otro nos preguntó 
si nos gustaba la yerba luisa, obviamente dijimos que 
sí. Cogió su palana, abrió la tierra y desenterró unas 
plantas desde las raíces y nos las entregó para que las 
sembremos en nuestras casas. Le quedamos más que 
agradecidos.
Hacia el mediodía fue imperioso refrescarnos a 
la sombra de una ramada, al pie de una higuera 
y -mientras el perro guardián dormía al pie de un 
palto- no pudimos sustraernos de disfrutar de los 
dulces higos arrancados del mismo árbol gracias al 
permiso concedido por la propietaria. Disfrutar, bajo 
el fuerte sol, de refrescantes helados fue más que 
imperioso. El paisaje complementaba nuestro placer. 
Frente a nosotros, los verdes colores de las chacras 
contrastaban con el gris del Cerro Blanco, el azul del 
cielo y el marrón de los adobes de la huaca Las Estrellas. 
El alegre discurrir de las aguas de la acequia Jucheco 
aliviaban, con su frescor, el calor del mediodía. Una 
amena conversación con nuestros alumnos hizo muy 
agradable la reunión. Hacía cerca de un año que no 
nos veíamos personalmente. 
La vida del campo es, definitivamente, muy diferente 
a la de la ciudad. El aire puro y la naturaleza se 
complementan muy bien. Esta pandemia nos ha 
permitido valorarla más. Pese a las limitaciones 
sanitarias de hoy, es muy importante acercarnos a ella. 
Oxigenar nuestros pulmones es imperioso y qué mejor 
con los aires purificados por las ramas y las hojas de 
los árboles de la Campiña de Moche.
Noté que los pobladores de la zona rural no viven con 
la angustia con la que vivimos los de la ciudad; el aire 
fresco y la vida sana son sus principales aliados. Las 
mascarillas no les son tan indispensables pues el aire 
puro, el buen clima, la tranquilidad y el verdor del reino 
vegetal les brindan energía y salud. Por otro lado, pude 
comprobar que la naturaleza se ha revitalizado. Podría 
decir que, gracias a Dios, Trujillo viene recuperando su 
pulmón verde.
Al final de la jornada, César y yo regresamos a Trujillo 
reconfortados por habernos reencontrado con 
nuestros alumnos, la naturaleza y el aire limpio. Fiel a la 
promesa que le hice a mi nuevo amigo de la campiña 
mochera, he sembrado en mi jardín la yerba luisa que 
me regaló y espero que en un tiempo no muy lejano 
pueda disfrutar de una infusión con su aromático olor, 
“olor a la campiña”. Espero volver pronto. Dios lo ha de 
permitir.

Linda planta de tumbos.

ANTES 
QUE

Autor: Iván La Riva Vegazzo

VIAJERO          TURISTA

César y yo al pie de un lúcumo.



Vea  |  27 de Marzo del 2021 Vea  |  27 de Marzo del 202124

Se inició la vacunación 
del personal de primera 

línea contra la mortal 
pandemia, pero en esta 

coyuntura y -como 
era de esperarse- han 

aparecido quienes 
desean comercializar 

este preciado bien que 
debiera ser entregado 

gratuitamente

En un debate infructuoso se ha convertido la 
compra de vacunas contra la covid-19. Según 
conocemos la adquisición de las citadas 
vacunas la realizan de los laboratorios 
fabricantes los gobiernos que carecen de 
ellas, tal como lo ha dispuesto la Organización 
Mundial de la Salud (OMS). Esta medida 

es atinada por cuanto evita su comercialización 
indiscriminada por parte de elementos inescrupulosos 
y empresas privadas con espíritu de lucro desmedido. 
Sin embargo, en estos días ha surgido una ola de 
posibles compras por parte de empresas privadas 
como gestos de solidaridad, entidades que desean 
coadyuvar en la tarea de vacunación en la que 
se encuentra empeñado el gobierno de Francisco 
Sagasti.     
       Se ha realizado una tarea gubernamental con 
resultados positivos por cuanto se viene anunciando el 
arribo de importantes stocks de vacunas destinadas 
a la inmunización del personal de primera línea en 
la lucha contra la pandemia. Y se iniciará luego la 
vacunación de las personas de la segunda fase que 

ANÁLISIS Autor:  Dionicio Mantilla León 

comprende a los ciudadanos de la tercera edad y, 
ojalá, a los docentes y escolares de todo el país, a 
efectos de comenzar las labores escolares de manera 
presencial debidamente protegidos. Esperamos que 
esta última iniciativa, hoy compartida por el Ministro 
de Educación, Dr. Ricardo Cuenca, sea atendida por 
el gobierno por responder a un clamor nacional. 
     Dicho stock comprende 250,000 vacunas de 

LA COMPRA DE 
VACUNAS

Las personas de la tercera edad tendrán prioridad en la segunda fase.

Vacunación de todos los maestros y alumnos 
es fundamental para las clases presenciales  

Pfizer, de las cuales arribarán 50,000 esta semana e 
igual cantidad las siguientes semanas; asimismo, se 
anuncia el arribo de un millón de vacunas adquiridas 
de Sinopharm. Según el Presidente Sagasti su 
gobierno ya ha finiquitado la compra de hasta 48 
millones de vacunas de diferentes laboratorios pues 
la meta, según el mandatario, es vacunar con las 
dos dosis a más de 20 millones de personas hasta 
el término de su mandato, el 28 de julio del presente 
año. Ahora bien, según la información de María Luisa 
León, Presidenta de la Confiep, a la fecha se han 
inscrito hasta 560 empresas privadas que desean 
comercializar las vacunas. Una petición que Francisco 
Sagasti se resiste a aceptar por cuanto rompería la 
norma establecida mundialmente que señala que las 
compras deben hacerlas los gobiernos.
      Como es lógico algunos empresarios han pegado 
el grito al cielo argumentando que es atentar contra 
los sacrosantos principios de una economía social 
de mercado que estipula nuestra Carta Magna. 
Otros empresarios han manifestado su intención de 
adquirir las citadas vacunas, pero para inmunizar a 
sus trabajadores lo cual es comprensible y hasta 
lógico. El tema es que se topa con la norma de que 
ésta debe ser adquirida por los Estados, suministradas 
de manera gratuita y ordenada estableciendo fases 
de prioridad. Un orden que debe ser respetado. En 
cuanto a los candidatos presidenciales todos han 
prometido vacunar a la totalidad de peruanos hasta 
antes del fin del presente año.               
           Sin embargo, uno de ellos, Rafael López Aliaga, 
ha manifestado su discrepancia con la posición del 
gobierno de no permitir la importación de vacunas 
por parte de empresas privadas calificando a dicha 
negativa como “genocidio”, ante lo cual Sagasti 
responde: “Queremos evitar la desigualdad y que 
sólo el que tiene plata se vacune y el que carece de 
ella, no”. En cambio, el gobierno vacunará a todos 
los peruanos de manera gratuita, pero en base a 
prioridades. Esta es la posición oficial que desautoriza 
la versión del Ministro de Salud, Óscar Ugarte, que 
hace poco anunciara la posibilidad de aceptar la 
compra de vacunas por parte de la empresa privada. 
        Hacemos votos para que la vacunación contra 
la covid-19 permita acabar por fin esta agobiante 
pesadilla que ha detenido el normal devenir de 
nuestras actividades nacionales y demos pase a un 
porvenir colmado de satisfacciones y a la concreción 
de nuestras esperanzas de un construir un país justo, 
digno y libre de las ataduras a las que nos tienen 
sometidos los países poderosos. Asimismo, de asumir 
nuestro compromiso de cumplir la misión que nuestro 
Divino Hacedor nos dio de cuidar con cariño el 
planeta que Él, en su magnánima generosidad, nos 
brindó como hogar.   
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EDUCACIÓN

Cabe recordar que, la rectora de la Universidad 
Privada Antenor Orrego (UPAO), la doctora 
Yolanda Peralta Chávez, ante la incertidumbre 
de la llegada de las vacunas del laboratorio 
Pfizer que necesitaban condiciones de 70 

grados centígrados en la cadena de frio para su 
conservación puso a disposición de las autoridades 
sanitarias nacionales, en calidad de préstamo, las 
dos ultracongeladoras de propiedad de esta casa de 
estudios superiores.
“En estos momentos, en que la pandemia sacude al 
país entero y socava el sistema sanitario, es necesario 
ponernos de pie y apoyar los esfuerzos de nuestras 
autoridades en el proceso de vacunación que salvará 
la vida de los peruanos. Por ello, la Universidad Privada 
Antenor Orrego, prestó los equipos de alta tecnología 
de sus laboratorios”, dijo la autoridad universitaria.
Explico que las ultracongeladoras marca Binder 
modelo UF V 700, con rango de frío de -40 a -80 grados 
centígrados, con medidas de 91.1 cm de ancho, 
60 cm de profundidad y 130 cm de altura, tienen 
una capacidad de almacenamiento de 200 kg de 
almacenamiento.
Cuentan con un panel aislado al vacío y un cierre de 
puerta electromagnético, características correctas 
para responder a las exigencias de la cadena de 
frío que necesitan las vacunas de Pfizer. De esta 
manera se facilitó su llegada a nuestra región y su 
almacenamiento adecuado en condiciones óptimas.
Hace algunos días, el gobernador regional, Manuel 
Llempén Coronel, confirmó que en Lima el Comando 
COVID-19 estaba solicitando recursos para adquirir 
una cadena de frío adecuada para llevar las vacunas 
a las regiones. En este contexto, el aporte de la UPAO 
representa el mejor acto de solidaridad y servicio al 
país.
La rectora orreguiana lleva el desprendimiento 
institucional aún más allá, pues ha ofrecido también 
las instalaciones de la influyente universidad liberteña 
para ser considerada como centro de vacunación. 
Con esto se busca aliviar la carga de ciudadanos en 
determinados lugares, así se evita la concentración 
de gente y los riesgos de contagio de la terrible 
COVID-19.
Además, se destaca el apoyo de todos los integrantes 
de la comunidad orreguiana a esta decisión, que pone 
en relieve el sentido de solidaridad y responsabilidad 
social de la universidad, comprometida desde 
siempre con la región y el país, no solo desde el punto 
de vista de una formación profesional de calidad, 
sino también del desarrollo humano de los liberteños 
que implica bienestar y salud.

Rectora brindo tecnología de punta 
para combatir la pandemia y dio en ce-
sión de uso instalaciones como centro 

de vacunación

Un primer lote de 5850 vacunas de los laboratorios 
Pfizer llegó a nuestra ciudad. Estas fueron 
almacenadas en las dos ultracongeladoras 
del moderno Laboratorio de Microbiología 
Molecular y Biotecnología de la Universidad 

Privada Antenor Orrego (UPAO).
Estas dosis serán inoculadas en personas mayores de 
60 años del asilo de ancianos y los programas Pensión 
65 y Persona Adulta Mayor con Alto Riesgo, los cuales 
están bajo la tutela del Ministerio de Desarrollo e 
Inclusión Social (Midis).
De acuerdo con las estimaciones técnicas 
confirmadas, los sofisticados equipos de la UPAO 
tienen una capacidad para albergar 280 800 de las 
374 400 vacunas destinadas para los adultos mayores 
de la región; es decir, se puede almacenar el 75 % del 
total, con un nivel de frío de -80 grados.
De esta manera, la universidad orreguiana cumple 
el ofrecimiento de su rectora, la doctora Yolanda 
Peralta Chávez, y de toda la comunidad orreguiana, 
poniendo sus equipos y su infraestructura al servicio 
de la salud de todos los liberteños.
El lote de vacunas llegó al aeropuerto Carlos 
Martínez de Pinillos a las 3:45 p.m. y fue trasladado 
inmediatamente a las ultracongeladoras de la 
prestigiosa universidad trujillana, para mantener la 
cadena de frío que precisan.
 Mientras tanto, el personal del Midis, con el apoyo 
de los gobiernos locales, realizó visitas casa por casa 
para garantizar la identificación del adulto mayor y 
proceder con la entrega y firma del consentimiento 
informado que permita su vacunación.

Ultracongeladoras 
de UPAO almacenan 

primer lote de 
vacunas Pfizer 

contra la covid-19
Son 5850 dosis 
para personas 

mayores 
de 60 años 
que desde 

hoy alberga 
el campus 

universitario.

UPAO y las  
ultracongeladoras 
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Entrevista a la dama trujillana 
Morayma Céspedes, madre y artista

Morayma Céspedes de Morón es una 
destacada pianista que en unos meses 
cumplirá 97 años. Tiene 10 hijos: 6 mujeres 
y 4 hombres; el primero nació el 2 de julio 
de 1948 y el último, el 1 de agosto de 1965. 
Además, tiene 59 nietos, 9 bisnietos y un 
tataranieto.

La pianista ha recibido diversas distinciones y 
reconocimientos y, actualmente, sigue tocando. En 

esta entrevista, ella y su hija 
nos comparten semblanzas 
de su vida.
¿Cómo conoció a su esposo?
Él estaba en la universidad 
estudiando para ser 
abogado, nos hicimos 
amigos y con el tiempo 
fuimos enamorados. Me 
casé con él.
¿Cuándo empezó a tocar el 
piano?
A los 7 años, mi mamá 
me enseñó y luego una 
profesora que se llamaba 
Isabel Tejada.
¿Tenían un piano en casa?
En la casa había un piano 
y ahí practicaba todos los 
días.
¿A su familia le gustaba la 
música?

Junto a su esposo y sus hijos.

Toda una vida 
dedicada a la 

música

Hija: Sí, mi abuelita era artista. Tengo una tía que 
bailaba flamenco, recorrió Europa, Centroamérica; 
tiene 82 años y todavía conserva su vestuario. Las 
hijas, los nietos y los bisnietos tienen el arte de la 
música.
Cuando estaba en el colegio, ¿sus amigos y familiares 
iban a verla a su casa para verla tocar piano?
Hija: Sí, le gustaba mucho que la aplaudan. Ha sido 
bien conocida en Trujillo.
¿En qué ciudades se ha presentado?
Hija: En Talara, Piura, Chiclayo. Ha sido reconocida 
por el Servicio a la Comunidad Femenina (Sercofe) 
hace tres años. Hace como ocho años participó en 
un concurso que había en Trujillo — “Festival Familias 
Musicales”—, ella tocaba con sus nietos, sobrinos; se 
presentó varias veces.

¿Llegó a tener una orquesta?
Tenía una orquesta con el maestro Teófilo Álvarez. 
Estuve seis años y fue cuando estaba casada.
Hija: Se presentaba en el Teatro Municipal, y también 
ha sido profesora en música en colegios.
¿Con qué artistas ha tocado?
Hija: Ella tocó con la cantante de Mariachi Perú 
Azteca, con guitarristas trujillanos como Oswaldo 
Sotero y Fernando Pinillos.
¿Cuántos años tuvo cuando se presentó por última 
vez?
Hija: 93 años, se presentó con la señorita Maruja 
Alemán en el “Festival Familias Musicales” y fue en 
el Teatro Municipal. Tocó con su sobrino Cesar Díaz 
Morón quien la acompañaba con el saxo.
¿Conservan el piano que había en casa?
Hija: Mi abuela lo vendió, hace unos 20 años compré 
un piano y mi mamá todavía lo usa.
¿Qué tipo de canciones toca?
Hija: Música popular, criolla, vals, tango.
¿Cuál es la canción que más le gusta tocar?
Hija: La flor de la canela de Chabuca Granda.
¿Qué le gusta hacer en su día a día?
Hija: Le gusta que le cuenten cuentos, le gusta escribir 
y también los refranes. Luego del desayuno tiene su 
paseo aquí arriba, le gusta ver conciertos de André 
Rieu; después del almuerzo descansa, toca su órgano.
¿Qué cosas le gustaba hacer cuando era joven?
Hija: Era una gran repostera, preparaba tortas de 
cumpleaños, bocaditos. Ella tiene el arte en sus manos 
y nosotros lo hemos heredado, hasta los nietos. 
¿Cuáles eran los postres que más le gustaba hacer?
Hija: Torta de frutas, torta de chocolate, turrón de 
doña Pepa (le puso de nombre Mamá Mora). También 
hacía empanadas, panetones, tofis de leche; la gente 
le hacía pedidos.
¿Cuándo fue la última vez que preparó postres?
Hija: Ella dejó de hacer postres hace como ocho años. 
Cuando le preguntamos cómo preparar uno nos da 
la receta. Cuando le invitan un postre se da cuenta si 
está bien hecho o si está mal.
¿Ha viajado al extranjero?
Hija: Grabó su disco en Miami (EE.UU.) en 1999. Mi 
hermano vivía en Miami y la llevó allá. Tiene cerca de 
12 canciones, la primera es “La flor de la canela”, luego 
están “El cóndor pasa”, “Chabuca enamorada”.
¿Qué le gustó de ese viaje?
Hija: Que la ovacionen, mi hermano la llevó a un 
restaurant y tocó frente al público norteamericano. 
Un gringo le dijo que toque “El cóndor pasa”; en una 
copa le ponían su propina. Mi hermano le compró un 
piano de cola, pero no se puede traer porque cuesta 
mucho.
¿Ha compuesto temas propios?
Hija: Compuso un vals muy bonito que se llama “Mi 
infancia”.
¿Qué consejos les daría a los jóvenes?
Tratándose de la música, que no dejen de practicar 
algún instrumento que les guste.

Tocando en un festival. Su éxitosa presentación, fue 
ovacionada por los presentes.

Morayma Céspedes. luego 
de deleitarnos con una 

tema de Frédéric Chopin

Autor:  Renato Paredes
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La Licenciada Dina Yépez Cerna, past presidenta 
de la Federación de Periodistas, past decana del 
Colegio de Periodistas de La Libertad, recibió de 
manos del Consejero Regional por Trujillo, Dr. Raúl 
Iván Lozano Peralta, la condecoración “Como 

Mujer Liberteña”, en el “Día Internacional de la Mujer”. 

Las honorables credenciales de su amplia 
trayectoria, dio lugar a que el Consejo Regional de 
la Libertad la condecorara como “Mujer Liberteña”.

Cómo olvidar a un personaje de primer nivel como 
don Manuel Aznarán Vallejo, quien no solo era 
un extraordinario profesional y excelente padre, 
sino también mostraba su calidad humana sin 
precedentes.

Manuel Aznarán, considerado un símbolo en el corte 
de cabello, trabajaba con tres grandes barberos 
como José Saona Zavaleta, Julio Dávalos Vallejos 
y Telmo Pimichumo Díaz, todos fallecidos, pero que 
dejaron un gran legado en sus familiares. Eran, sin 
duda, un cuarteto que se llevaban de maravilla.  
Sin duda, quienes conocieron a Manuel Aznarán, lo 

Manuel Aznarán Vallejo, cortaba el cabello a hidalgos señores de la sociedad 
trujillana por ser él mismo un caballero a carta cabal, preparado para brindar un 

excelente servicio

Manuel Aznarán, un ícono en el corte 
de pelo para caballeros

Dina Yépez Cerna: 
“Mujer Liberteña” 

recuerdan como un hombre visionario y vanguardista, 
que consiguió crearse a sí mismo a través de ideas 
innovadoras y de un estilo que buscaba siempre 
destacar.La peluquería, donde trabajan los cuatro, 
estaba ubicada en la cuadra cuatro de Gamarra y 
era compartida con su hija Lutgarda, quien ocupaba 
el segundo piso ofreciendo el servicio de cortes, 
tintes y peinados para damas. La acogida de ambos 
negocios era admirable. 
Ahora que se encontrarán en el Paraíso, es posible 
que estén unidos en la misma labor. Que Dios los 
tenga en su gloria.

El Dr. Lozano 
Peralta destacó 
la amplia y 
t r a n s p a r e n t e 
trayectoria de 
Dina Yépez, 
a g r e g a n d o 
que Trujillo está 
orgulloso de 
contar con una 
mujer preparada, 

El Consejero Regional de La 
Libertad, Raúl Iván Lozano Peralta, 
entregando la máxima distinción a 

la Lic. Dina Yépez Cerna.

Mujeres de diversas provincias también fueron 
condecoradas. En las fotos rodeadas de los 

consejeros regionales.

honesta y trabajadora, y que, siempre caminando 
el sendero justo y transparente es ejemplo de 
periodistas de diversos medios de comunicación.
La ceremonia se desarrolló en la Casa Muñoz y 
Cañete, sede legislativa del Consejo Regional de La 
Libertad. 
Por su parte Dina Yépez Cerna, agradeció el gesto del 
Dr. Lozano agregando que su padre el líder político 
del PAP, ex congresista de la República, ex alcalde de 
El Porvenir, ex teniente alcalde de la MPT, entre otros 
cargos, Don Víctor Raúl Lozano Ibáñez, debe estar 
orgulloso de la trayectoria de sus hijos, que ahora 
están incursionando en política. 
Cabe mencionar que en este acto también 
distinguieron a otras líderes mujeres de diversas 
provincias. 

Manuel Aznarán y su equipo integrado por 
José Saona Zavaleta, Julio Dávalos Vallejos 
y Telmo Pimichumo Díaz.

Aquí Aznarán, su esposa Rosita 
-también fallecida- y su hija Amelia.

Lutgarda, Amelia y Raúl, quien celebra 
sus 70 años como docente (trabajó en el 
Colegio José Olaya).

INSTITUCIONAL
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¿Cuál es el dispositivo 
más adecuado para las 
nuevas casas inteligentes? 
A continuación, te 
presentamos el HUAWEI 

AX3, el nuevo router que promete 
sorprenderte:
La señal puede atravesar paredes 
fácilmente: El Wi-Fi 6 permite una 
velocidad tres veces más rápida. 
Además, puede enviar señales 
más fuertes, inclusive hasta un 
segundo piso.

¿Qué necesitas para alcanzar 
el tan soñado SmartHome?

Los routers con tecnología Wi-Fi 6 llegaron para 
convertirse en el engranaje principal de las casas 

inteligentes.
Velocidad sin precedentes: El 
Router HUAWEI AX3 casi alcanza 
los 3,000Mbps. Tiene una respuesta 
más rápida conectando inclusive 
varios dispositivos al mismo tiempo. 
Así evitarás conectar el Ethernet ya 
que recibirás la misma velocidad 
inalámbricamente mediante el wifi.
Fácil y rápido de conectar: El HUAWEI 
WiFi AX3 es fácil de conectar al módem 
y permite ver quién está conectado a 
la red, entre otras tantas funciones.
Múltiples conexiones fluidas: Este 

dispositivo puede mantener en 
la red hasta 128 dispositivos de la 
casa. 
Una red que protege tus datos: 
Este router cuenta con Huawei 
HomeSec. Esto significa que tanto 
el software como el hardware 
te ofrecerán seguridad de 
navegación. 
Desde una simple conexión hasta 
utilizar la red sin complicaciones, 
Huawei es la solución.

La digitalización emprendida en el 2020 por 
los comercios peruanos, como respuesta a 
la llegada de la pandemia de la covid-19, les 
permitió reducir el impacto de la cuarentena 
dispuesta en este 2021 por el Gobierno. Hoy, la 
compañía de soluciones tecnológicas Niubiz 
informó que -según las cifras transaccionadas 

durante la primera quincena de febrero- el nuevo 
confinamiento generó una caída de 21% en el volumen 
total de ventas de comercios; cifra bastante menor al 
73% de contracción registrado durante los primeros 
quince días de la cuarentena del año pasado.

“Este resultado es un balance entre la caída de 21% 
en las ventas del canal físico, durante los quince 
días mencionados, y el aumento del 14% en las 
transacciones realizadas a través del canal de 
comercio electrónico”, detalló Gonzalo Caillaux, 
Gerente de la División Corporativa de Niubiz.

Precisamente, el comercio electrónico fue clave 
para mitigar el alcance del impacto de las nuevas 
restricciones. Así, durante la primera quincena de la 
actual cuarentena solo el 29% de comercios registró 
una caída fuerte en sus volúmenes de venta (hoteles, 
restaurantes, etc), mientras que el 40% de comercios 
experimentó apenas un impacto marginal (estaciones 

de servicio, telecomunicaciones, entre otros) y el 
31% no vio afectado su volumen de ventas (tiendas 
mayoristas, farmacias, etc).

“Antes de la pandemia, cerca del 12% del total de 
ventas transaccionadas por nosotros se realizaba 
por comercio electrónico. A diciembre del 2020, 
la cifra había crecido hasta 36% y, en la primera 
quincena de la actual cuarentena, ya superó el 50% 
de lo procesado”, señaló Caillaux.

Por ejemplo, en categorías como las de entretenimiento, 
electrodomésticos y telecomunicaciones, la 
participación del comercio electrónico se elevó hasta 
más del 80% durante el periodo de análisis. Respecto a 
los días previos al aislamiento focalizado, las tiendas 
por departamento son las que experimentaron el 
mayor crecimiento del uso del comercio electrónico, 
incrementando en 41% la participación de este canal 
en el total de sus ventas.

Del mismo modo, tras el anuncio del periodo de 
cuarentena focalizada, el ticket promedio de venta 
online también experimentó un crecimiento. Mientras 
el ticket promedio rondaba los S/.148 antes de las 
restricciones, el anuncio del Gobierno se tradujo en un 
incremento inmediato hasta los S/.163. Al cierre de la 
primera quincena de la cuarentena, la cifra continuó 
creciendo hasta los S/.170. 

•         Según data transaccionada por Niubiz, 
durante la primera quincena del confinamiento 
focalizado la caída fue de 21%, muy por debajo 
del 73% de contracción registrado en los 
primeros quince días de la cuarentena del 
2020.
•         La digitalización de comercios, impulsada 
el año pasado a raíz del aislamiento, permitió 
mitigar el impacto de las actuales restricciones. 
Más del 50% de ventas procesadas durante los 
primeros 15 días de esta cuarentena provino de 
soluciones de comercio electrónico.

La actual cuarentena impactó 
menos que la del año pasado 

en comercios
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El empresario agropecuario, ex presidente de la 
Cámara Peruana de Productores Agropecuarios 
y funcionario de carrera en Corpac, Numa 
Pompilio Romero Suelpres -quien postula al 
Congreso de la República por Cajamarca, con el 

N°3 de Avanza País-, dijo que, de ser elegido legislador, 
empoderará a la agricultura, agroindustria y la 
agroexportación, sectores que son el futuro y como 
tales hay que darles prioridad. 
“Cajamarca tiene que crecer, puesto que hoy se vive 
una crisis, ahondada mucho más por la pandemia 
que enlutó a muchas familias, por ello de ser elegido 
congresista, me abocaré a reflotar estos sectores”, 
recalcó el candidato por Avanza País.
Enseguida reiteró su compromiso por impulsar leyes 

CAJAMARCA

para la reactivación de la agricultura, ganadería, 
minería y el turismo rural, comunitario y vivencial, 
que dará lugar a generar mayor número de puestos 
de trabajo. “Necesitamos reactivar los pilares más 
importantes de la región para logar su sostenibilidad”, 
puntualizó.
Además, dijo que también es necesario mostrar al 
mundo los atractivos turísticos y todas las bondades 
que tiene Cajamarca para generar divisas. 

Finalmente, exhortó a la población de la ciudad del 
Cumbemayo a darle su respaldo este 11 de abril y pidió 
que tengan la plena seguridad que cumplirá con sus 
promesas expuestas en su plan de trabajo realizado 
en base a las necesidades de Cajamarca.

Numa Pompilio Romero Suelpres postula al Congreso de 
la República por el Partido “Avanza País”, con el número 3 

por la región Cajamarca.

 “Repotenciar la agricultura, 
agroindustria, agroexportacióny el 
turismo”, promete candidato Numa 

Romero
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300 TONELADAS DE SEMILLERO DE PAPA 
Buscan posicionar como semillero para renovar la genética 

del tubérculo

El Gobierno Regional de Cajamarca dio a conocer que 800 
productores agrícolas de los distritos La Libertad de Pallán, 

José Gálvez y Cortegana, lograron cosechar 300 toneladas de 
semilla de papa de alta calidad.
La entidad regional estatal informó que con este logro se 
conseguirá la renovación de material genético de este valioso 
tubérculo. Las papas cosechadas están listas para su venta en 
los mercados locales y nacionales.
Explicaron asimismo que cada tonelada de semilla tiene un 
rendimiento superior a 25 toneladas de papa para consumo 
por hectárea. “De esta manera estamos buscando reactivar 
nuestra economía”.
“Con esta producción de semillas se ampliará la frontera 
agrícola en la región, a la que se busca posicionar como 
referente nacional en el rubro semillero para renovar el material 
genético del valioso tubérculo”, puntualizaron voceros oficiales 
del Gobierno Regional de Cajamarca.

LLUVIAS AÍSLAN JAÉN Y SAN IGNACIO
Huaycos destruyen viviendas, caminos 

y zonas de cultivo

Las provincias de San Ignacio y Jaén, 
en la región Cajamarca, vienen siendo 
castigadas por la furia de los ríos que 
dieron como resultado caída de huaycos 
y hundimiento de algunos terrenos, y 
también causaron pérdida de viviendas, 
de campos de cultivo y de carreteras.

“Tenemos grandes pérdidas en Jaén por 
inundación en parcelas de arroz a orillas 
de la Quebrada Shumba, en el distrito de 
Bellavista”, dijeron los campesinos de la 
zona, afectados por este fenómeno.
En tanto, en el distrito de Huabal, 
pobladores del caserío San Francisco de 

Asís dieron a conocer que varios tramos 
de la carretera han sido afectados por 
las lluvias y que en el sector del caserío 
de San Antonio de Chigama, hasta 
el cierre de nuestra edición, no había 
apoyo estatal ni municipal. Estaban a 
la expectativa de que el alcalde Walter 
Terrones los apoye con maquinaria 
pesada para limpiar sus sectores.
Los campesinos señalaron que otras 
de las vías interrumpidas por los 
deslizamientos son Huallape-Jaén, Palma 
Central-Jaén, Rosario de Chingama - 
Bellavista, Jaén-Huarango-Santa Rosa, 
donde exigen la inmediata presencia de 
las autoridades municipales y regionales.
También desde la provincia de San 
Ignacio, los agricultores del centro 
poblado Buenos Aires reportaron las 
pérdidas de sus cultivos como café, maíz, 
entre otros, originadas por las fuertes 
precipitaciones que caen en la zona y 
que han interrumpido el pase vehicular 
de carga y pasajeros.
Y en lo que respecta al desborde de la 
Quebrada Cunia, ésta destruyó varias 
viviendas y decenas de parcelas de 
cultivo en el centro poblado Cerezal, en 
el distrito de Chirinos, y en el tramo del 
caserío Tamboa hasta el distrito La Coipa 
se vive un estado crítico, por lo que los 
comuneros exigieron la presencia de las 
autoridades para limpiar las rutas.

ORIGINAL MÓDULO PARA CLASES VIRTUALES  
Caseta que construyó padre de familia fue para que su hijo 

tenga internet 

Un padre de familia tuvo la feliz idea de construir un módulo 
educacional en lo alto de un cerro para que su hijo tenga 

acceso al internet 
y reciba sus 
clases virtuales.
Esta noticia 
fue dada en 
la publicación 
de “Cajamarca 
R e p o r t e r o s ” , 
volviéndose viral 
en las redes 
sociales. Aquí se 
dio a conocer 
que el módulo se 
acondicionó en 
el caserío de San 

Antonio, distrito de 
Cortegana, provincia de Celendín (Cajamarca).
En la publicación señala que el caso pertenece a la institución 
educativa del nivel secundario San Antonio. En todo momento 
este incomparable cajamarquino buscó todos los modos 
posibles para que su hijo tenga acceso a internet y para 
protegerlo de las lluvias.
“En este caserío el servicio de internet es limitado y muchos 
escolares tienen que ir hasta la parte alta de un cerro para 
poder captar señal y recibir sus clases virtuales de Aprendo en 
casa”, señalan en la publicación.

CAJAMARCA
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GOBERNADOR DE CHICLAYO A PUNTO DE IR A PRISIÓN
Al cierre de nuestra edición aún no decidía la 

sentencia correspondiente

Al voto dejó la Tercera Sala Penal de Lambayeque 
-integrada por los jueces Raúl Solano Chambergo, 
Erwin Quispe Díaz y María Rodríguez Llontop- el 
recurso de apelación a la decisión que aceptó, en 
parte, el pedido del Ministerio Público de imponer 
24 meses de prisión preventiva contra el suspendido 
gobernador regional Anselmo Lozano Centurión, por 
el caso El Imperio del Mal.
El fiscal superior Luis Piscoya, representante del 
Ministerio Público, en audiencia del 18 de marzo, 
solicitó que se declaren infundados los pedidos de la 
defensa de Lozano Centurión y cuatro investigados 
más.  
Según el criterio de la defensa legal de Lozano 

Centurión, la Fiscalía no ha acreditado 
la comisión de actos de corrupción 
durante su gestión en la Municipalidad 
Distrital de La Victoria, durante los años 
2015 y 2018.
El representante legal del suspendido 
gobernador manifestó que éste se 
encuentra en delicado estado de 
salud y la prisión ahondaría más 
su dolencia al cumplir una medida 
restrictiva gravosa. Actualmente, 
Lozano Centurión está internado en 

una clínica del distrito de La Victoria.
Junto a Lozano Centurión, los otros investigados que 
presentaron apelación a la orden de prisión son: Harry 
Gonzales Solano (Gerente Regional de Infraestructura), 
Oswan Yangua Criollo, Wilfredo Castro Carmona 
(asesor legal) y Alejandro Criollo Quispe.

CANDIDATOS CON SENTENCIA SIGUEN EN CARRERA 
ELECTORAL

Los acusados son de Acción Popular y Alianza para 
el Progreso

 
Provisionalmente el Jurado Electoral Especial de 
Chiclayo (JEECH) suspendió las resoluciones que 

declararon la exclusión de Edgar 
Cayotopa Martínez (Acción Popular) 
y Hildomaro Rodríguez Alvarado 
(Alianza para el Progreso).
Ellos obtuvieron una medida 
cautelar del Poder Judicial para 
su reingreso en la carrera electoral 
para el cargo de congresistas.
Fue a través de la resolución Nº 
00216-2021, que la entidad electoral 

suspendió los efectos de las resoluciones Nº 00016-
2021 y Nº 00116-2021, y decidió reponer al candidato 
de la lampa para que participe en las elecciones 
generales de abril de este año.
El aspirante fue excluido porque no informó la 
condena que se dictó en su contra por el delito de 
falsedad genérica y estafa que remitió la Corte de 
Justicia de Tumbes.
Igual forma, con la resolución Nº 00046 – 2020 se 
interrumpió de ser excluido al candidato Hildomaro 
Rodríguez. Aquí la exclusión se dio por presentar 
una sentencia del año 2014 por peculado de uso en 
agravio del Gobierno Regional de Lambayeque (GRL).

CHICLAYO CHIMBOTE

EL 62% DE CAMAS ESTÁN OCUPADAS EN ÁNCASH
Cuatro establecimientos han superado su 

capacidad

De acuerdo al reporte oficial, en Áncash, el 62% 
de las camas para pacientes con coronavirus se 
encuentran ocupadas y en algunos hospitales como 
el de Casma ya no hay más capacidad para atender 
a las personas que presentan complicaciones por el 
temido virus.
Respecto a la costa, el Hospital Regional Eleazar 
Guzmán Barrón de Nuevo Chimbote cuenta con el 
mayor número de camas de hospitalización para 
pacientes con coronavirus.
De la Sala Situacional COVID-19 de la Dirección 
Regional de Salud de Áncash (Diresa), dijeron que 
77 de las 182 camas que posee este nosocomio se 
encuentran ocupadas. Vale acotar que este centro 
hospitalario también cuenta con 14 camas de Unidad 
de Cuidados Intensivos (UCI), pero ninguna está 
disponible.
 
 

ALCALDE VENCIÓ A LA COVID-19

El alcalde de la Municipalidad Provincial del Santa 
(MPS), Roberto Briceño Franco, tras superar la 
enfermedad de la covid-19, retomó sus labores 

presenciales en la comuna de Áncash, una de las 
regiones más golpeadas por la pandemia en el norte 

peruano.
La noticia se dio a conocer 
mediante un comunicado 
de prensa. En el mismo, 
la autoridad agradeció 
la preocupación en torno 
a su salud que mostró la 
población.
La autoridad edil, dijo “lo 
importante es que la gestión 
municipal nunca se detuvo y 
debemos seguir trabajando 
para alcanzar los objetivos 
trazados. No debemos bajar 
la guardia ante la covid-19”, 
 “Además, a través de la 
Gerencia de Obras, se 
aceleraron los proyectos de 
iluminación de la Avenida 
Pardo, la construcción del 
nuevo Taller Municipal, la implementación de agua 
y desagüe para el centro poblado de Vinzos, entre 
otros”, puntualizó Roberto Briceño.
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-Ahora que vamos a cumplir un año de la pandemia de 
la covid-19, ¿qué balance puede hacer de lo ocurrido?
-La pandemia nos ha enseñado a darnos cuenta 
de lo precario que ha sido nuestro sistema de salud 
durante años. Porque es algo que siempre lo hemos 
comentado, pero con la covid-19 se han podido 
desnudar muchas cosas que las autoridades habían 
tratado de ocultar. Nos hemos dado cuenta que 
faltaban camas UCI en los hospitales, que faltaban 
ventiladores, que faltaba personal capacitado en los 
centros de salud y que la demanda ha sido más que 
abrumadora con la covid, pero siempre hemos tenido 
necesidades de estas cosas.  
-¿Se puede hacer una distinción del apoyo de las 
autoridades a nivel local, regional y nacional?
-Se ha visto algo que se ha dado a nivel nacional y 
es que muchos médicos, que han sido contratados 
sólo por unos meses, luego han sido despedidos, 
Lamentablemente, a veces trabajamos sin ese 
seguro, sin esa protección que debe tener la persona 
que se expone a este riesgo de alta mortalidad y no 
solamente él sino también sus familiares. 
-Y en esos momentos de gravedad extrema, ustedes 
tienen un código deontológico para poder priorizar a 
unos pacientes sobre otros, ¿verdad?
-Sí, los criterios se han mantenido siempre. En UCI 
que es donde yo trabajo a veces es duro, pero hay 
prioridades. Si tenemos un paciente joven, más 
rescatable, con menos días de enfermedad, es 
prioridad. A veces tenemos pacientes ya mayorcitos, 
obesos, pacientes que tienen un antecedente como 
cáncer o diabetes. Son pacientes que quedan un poco 
relegados, es lamentable, pero así es. Y esos criterios 
siempre se han usado durante toda la pandemia. 
Había momentos con una lista de espera de quince 
pacientes para una cama UCI, ni bien un paciente 
salía de alta de la UCI, ya había que escoger de esos 
quince a uno. El criterio era escoger al paciente que 
está en el momento más oportuno. 
-¿La mayor parte de los fallecidos por la covid eran 
personas que tenían otras enfermedades o se han 
dado casos de muertes sólo por covid?
-En la primera ola, la gran mayoría de pacientes que 
se complicaban y llegaban a la UCI eran pacientes 
mayores. Dos grupos hemos rescatado: uno los obesos 
y otro los hipertensos. Los que más se complicaban, 
aun siendo jóvenes, eran los obesos mórbidos: 
pacientes que pesaban 120 o 130 kilos, esos eran los 
que se complicaban. En la segunda ola, estamos 
viendo jóvenes y no precisamente obesos mórbidos 
sino de contextura promedio y con algo de sobrepeso 
muchos de ellos.
-¿Qué asignaturas de medicina enseña en la 
Universidad Nacional de Trujillo?
-Yo enseño un curso de Medicina. La carrera de 
Medicina son seis años y un séptimo año de internado. 
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Carmelo Peña Quispe:
Pandemia puso al 
decubierto  lo precaria 
que es la salud

Los seis años de carrera se dividen en los tres primeros 
años básicos, donde las clases son en la universidad 
y los tres años clínicos que comienzan en el cuarto 
año y donde las clases son ya en el hospital con el 
paciente y se interactúa más. Yo también estudié 
en la Universidad Nacional de Trujillo. Uno espera el 
cuarto año con mucha ilusión, con muchas ansias, ya 
se viste el guardapolvo, ya estás en contacto con el 
paciente, ya estás en lo que es ser médico y las clases 
ya no son en el aula. Tenemos esto que es la práctica 
médica.
Al cuarto año se llega con esa ilusión y de pronto verse 
prácticamente sin esa posibilidad por la pandemia… a 
veces más me preocupan los alumnos, ellos no han 
podido estar con los pacientes y para ellos ha sido 
un golpe duro. Lo que estamos tratando de hacer en 
la universidad es hacer las clases, el conversatorio 
y lo que les presentamos son lo que llamamos los 
casos clínicos: el profesor les describe a un paciente 
de tantos años, las características y les dice que 
piensen y qué diagnóstico puede ser. Así estamos 
reemplazando las prácticas del estudiante.
-¿Cómo ha sido la enseñanza virtual?
-En la Universidad Nacional de Trujillo no hemos 
tenido una plataforma como sí la han tenido en la 
Vallejo y en la UPAO. Este año ha servido también a 
la Universidad Nacional para poder acelerar eso, 
tenemos ahora nuestra plataforma en Google Meet. 
Los docentes hemos tenido que aprender a usarla. 
A los docentes mayores de sesenta años les ha 
costado más, pero todos hemos ido aprendiendo, 
nos han capacitado, ha habido gente que ha estado 
en contra por lo difícil que es aprender así, pero en el 
camino lo hemos logrado. A veces los alumnos saben 
más de esto que nosotros, son más jóvenes y a veces 
nos enseñan ellos cosas. La tecnología también tiene 
muchas ventajas. Hemos recibido clases por gente 
que usa esta plataforma en México, en Colombia 
y tiene muchas ventajas porque uno puede hacer 
reuniones sincrónicas en las que están el alumno y 
el profesor al mismo tiempo y también puede hacer 
reuniones asincrónicas donde el profesor simplemente 
programa una tarea y a tal hora el alumno tiene que 
hacerla y si no la hace es como no cumplido.
-¿Y usted enseña cosas específicas de su 
especialidad, la medicina interna?
-La medicina interna es uno de los cuatro pilares. Hay 
medicina interna, cirugía, ginecología y pediatría. 
Todo médico general lleva estas cuatro ramas y de 
ahí se especializa.  Pero dentro del curso de medicina 
también están sus especialidades: la cardiología, la 
gastroenterología y la medicina interna. Este curso 
de medicina se lleva en tres años, en cuarto, quinto y 
sexto año. En el cuarto año se lleva lo que es la primera 
parte, entrevistas al paciente, reconocerlo, hacer un 
estudio de su problema de salud. En el quinto año ya se 
hacen las especialidades, reumatología, cardiología y 
en el sexto año se hace lo que es emergencia.

El doctor Carmelo Peña Quispe trabaja 
en el Hospital Regional de Trujillo, 

brinda consultas en la Clínica Peruana 
Americana y es docente de la Facultad 
de Medicina en la Universidad Nacional 

de Trujillo.
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SALUD

Dr. Camilo Peña Quispe
C.M.P.: N°55102  R.N.E.: 29897

Av. Mansiche Nº 828 3er piso Of. 309 Urb. Santa Inés             
Citas Telf.: 537573 Cel.: 957261308 - 945071187

MEDICO INTERNISTA

Centro Médico Mansiche    
CLINICA PERUANO AMERICANA

Frente a la segunda ola de contagios de la 
covid-19, el Arzobispo de Trujillo y Presidente de 
la Conferencia Episcopal Peruana y del CELAM, 
Mons. Miguel Cabrejos Vidarte OFM, entregó 
70 ventiladores mecánicos de uso personal 
(marca Vortran) a los hospitales Víctor Lazarte 
Echegaray (EsSalud), Alta Complejidad Virgen 

de la Puerta (EsSalud) y Hospital Regional Docente de 
Trujillo (Minsa), además de 10 balones de oxígeno al 
Instituto Regional de Enfermedades Neoplásicas (Iren 
Norte).
Esta importante entrega se suma a una anterior y se 
logró gracias a la iniciativa solidaria “Respira Perú”, 
integrada por la Conferencia Episcopal Peruana, la 
Sociedad Nacional de Industrias y la Universidad San 
Ignacio de Loyola con el apoyo del “Grupo Romero”. 
Asimismo, la cruzada solidaria “Respira Trujillo”, hizo 
posible que se entregue, en cesión en uso, 10 balones 
de oxígeno debidamente implementados al Iren 
Norte.
A nombre de “Respira Perú”, Monseñor Miguel Cabrejos 
Vidarte, agradeció la colaboración de la fundación 

Importantes donaciones llegan a Trujillo para combatir la pandemia. 
Instituciones y ciudadanía en general expresan su agradecimiento

Mientras que “respira trujillo” cedió 10 balones de oxígeno al iren- norte

“Respira Perú” entrega 70 ventiladores 
mecánicos a hospitales de EsSalud y Minsa 

Romero por la donación de los últimos ventiladores 
mecánicos, y por los demás aportes a favor de la 
salud peruana.
La autoridad religiosa remarcó que esta entrega es 
producto de “Respira Perú”. “Hemos entregado plantas 
de oxígeno, concentradores de oxígeno y respiradores 
mecánicos artificiales, que son utilizados en un 
primer momento para personas que tienen síntomas 
de covid. El objetivo es salvar vidas, sabemos cómo 
está la pandemia”, expresó el Arzobispo, agregando 
que los ventiladores fueron donados equitativamente 
a los referidos nosocomios.
Por su lado, la directora del hospital de Alta 
Complejidad Virgen de la Puerta, Dra. Marisabel 
Huerta Coronel, se mostró agradecida con “Respira 
Perú” y el Grupo Romero por este apoyo “tan 
importante que permite dar soporte a nuestros 
pacientes”. Resaltó que muchos “salen” del hospital 
gracias al uso de este dispositivo.
“De verdad muchas gracias, esto se traduce en el 
gran amor que ustedes sienten por la población y 
nosotros les vamos hacer sentir a ellos”, reconoció la 
funcionaria.
La ceremonia de entrega contó con la participación 
del Jefe de la III Macro Región Policial La Libertad, 
General PNP Carlos Céspedes Muñoz, del General de 
la 32 Brigada de Infantería, Gral. Luis Chacón Córdova, 
igualmente, del Jefe de la Oficina de Responsabilidad 
Social de Salaverry Terminal Internacional S.A. Grupo 
Romero, Bryan Puyén, de la Jefe de la Oficina de 
Coordinación y Prestaciones y Atención Primaria 
de EsSalud La Libertad, Dra. Mónica Zúñiga Cóndor, 
de los directores de los Hospitales Víctor Lazarte, Dr. 
Javier Tafur Vargas, Alta Complejidad Virgen de la 
Puerta, y Dra. Marisabel Huerta Coronel y del director 
del Iren- Norte, Dr. Marco Gálvez Villanueva.
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Hablamos con Antonio Morillo, productor de 
café y responsable de la cafetería El Gosque, 
en el jirón Ayacucho 496, en Trujillo.
¿Cuándo comenzó esta cafetería en Trujillo?
Aquí comenzamos hace año y medio. Por 
la pandemia hemos tenido que cerrar 
unos cinco meses. Desde que reabrimos ya 

llevamos otros seis meses funcionando.
¿Qué es lo que los caracteriza más como local abierto 
al público?
Lo fuerte es el café. Y en concreto el café orgánico 
especial, un café de primerísima calidad.
¿Cómo es el proceso que lleváis con el café?
Todo el proceso lo hacemos nosotros mismos, desde 
la chacra hasta la taza. El cultivo del café lo hacemos 
en Rodríguez de Mendoza, en el departamento 
de Amazonas. Allí tenemos las chacras donde 
cosechamos el café, lo fermentamos y después 
traemos el grano. Y es aquí en Trujillo donde lo 
tostamos.
¿Qué diferencia al café orgánico de los demás?
El café orgánico es libre de químicos, todo es abono 
natural. El compostaje que se hace en la misma 
chacra sirve de abono, es todo natural.
¿Qué variedades tienen dentro de este café orgánico?
Con el proceso de fermentación conseguimos que 
unos cafés se hagan en su propia miel, luego está 
el proceso de despulpado, el fermentado y luego se 
seca en su propia miel. Después viene el proceso de 
lavado para quitarle toda la miel. Son variedades 
diferentes según las partes del proceso que también 

varían. Según el tostado de cada café, los hay más 
fuertes, más amargos, más suaves o más ácidos.
¿Es cierto que el café peruano es uno de los mejores 
cafés del mundo?
Efectivamente, el café de Perú es muy bueno, pero 
lamentablemente no hay cultura de café en el país. 
Habiendo tan buena calidad de café en el Perú no 
hay un hábito de tomar un buen café, bien preparado. 
Todo el mejor café producido en Perú se lo llevan 
exportado a Estados Unidos y a Europa. El resto del 
café que no se exporta y se queda en Perú para el 
consumo interno es el peor. Para conseguir un buen 
café tienes que tener tu propia chacra. La mejor 
calidad y el mejor grano se lo llevan al extranjero 

Cafetería 
El Gosque: café 
orgánico especial

porque allí lo pagan a buen precio.
¿Cómo preparan y sirven este café al público?
Para percibir la buena calidad del café hay que 
tostarlo, molerlo y enseguida prepararlo y ahí es donde 
prueban una buena calidad de café. El café molido, si 
es preparado en una máquina o en una cafetera de 
las llamadas italianas, es mucho mejor: ahí percibes el 
olor, el cuerpo, la acidez y así es riquísimo.
¿Hay mucho por hacer en este terreno de educar a la 
gente en el buen consumo del café?
Así es. Lo que pasa es que nosotros ofrecemos 
muchas variedades de café, cada uno tiene un precio 
diferente. Muchos clientes van a lo más barato, pero 
es cuestión de ir conociendo la variedad del producto. 
Ahora también con las redes sociales la gente va 
viendo cosas nuevas y ya van cambiando un poco los 
hábitos.
¿Venden café al por mayor?
Así es. Compran empresas, hoteles y restaurantes.
También ofrecen más cosas, ¿verdad?
Sí, también ofrecemos queques naturales, empanadas, 
frutos secos, jugos e infusiones y pan artesanal.
¿Qué perspectivas tienen a futuro?
Ir incrementando puntos de venta por otros lugares. 
Ahora tenemos en Trujillo y otro puesto en el mercado 
de Huanchaco como hay turismo vienen muchos 
extranjeros y cuando prueban la calidad de nuestro 
café lo compran a diario. 
¿Qué características tiene el café de Rodríguez de 
Mendoza en el departamento de Amazonas?
Las chacras están ubicadas en un valle con una 
altitud de 1.700 a 2.000 metros, es ceja de selva. Hay 
una temperatura de 22 a 25 grados, el clima es idóneo.
¿Traen toda la producción de café a Trujillo?
Lo que producimos se lleva a la cooperativa de 
Rodríguez de Mendoza y de ahí lo exportan. Pero una 
parte del mejor cafe a Trujillo para venderlo en mi 
cafetería. Mi meta es reunir  a todos los agricultores del 
campo para hacer nuestra propia empresa y exportar 
nosotros el café, pero libres de intermediarios.
Hoy en día en Trujillo ya hay más lugares para poder 
tomar un buen café. ¿Qué opinas sobre esto?
Sí, claro, ahora van abriendo cafeterías. Pero el café 
que ofrecemos nosotros mismos lo producimos en 
el campo, lo preparamos y lo fermentamos. Y no es 
lo mismo si el café que ofreces te lo venden otras 
personas. Los grandes premios logrados con el 
café en Perú, no lo ganan las marcas, sino un señor 
que tiene su chacra y ha hecho bien las labores 
campesinas. Hoy en día se están abriendo por todo 
el mundo más establecimientos de cafés especiales 
y se van buscando las mejores calidades de café. 
Los baristas hacen maravillas puesto que el café se 
presta a muchas variaciones y combinaciones: con 
leches, cremas, licores, helados etc. 
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Flamante cultura cafetera se abre paso 
rápidamente en nuestra ciudad y en 

nuestro país
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Helados artesanales desde 1930 La 
historia de una familia trujillana ligada 

desde hace tres generaciones al 
delicioso manjar que refresca y cuya 

marca se ha erigido en tradición.

Hablamos con Karla Solari, miembro de la 
tercera generación de una familia de origen 
italiana asentada en Trujillo y especializada 
en el mundo de los helados artesanales.
¿Cuál es la historia de la familia Solari en 
relación con los helados y con la ciudad de 
Trujillo?

Esta es una empresa familiar que empezó hace cerca 
de un siglo. Nosotros le pusimos de nombre El Chileno 
porque mis abuelos emigraron de Italia a la isla de los 
emigrantes en Nueva York y de allí pasaron a Arica. Se 
instalaron en Arica cuando pertenecía a Perú. Después 
de la guerra con Chile, mi abuelo que tuvo a sus cinco 
hijos mayores en Arica se vino a Trujillo. Le gustó la 
ciudad por la calidez: eran pocas casas alrededor del 
centro, había descendientes de italianos amigos de él 
y el clima era muy bueno. Cuando vinieron a Trujillo, les 
decían chilenos, pero ellos no lo eran, eran peruanos 
que no se habían acogido a la amnistía. De ahí vino el 
nombre de El Chileno. A mi abuelo no le dejaron traer 
nada de sus bienes. Trajo una caja llena de monedas 
de oro y un reloj. Él, como buen italiano, gastaba y mi 
abuela le dijo: “Santiago, ¿qué vas a hacer con tus 
hijos?”, y él contestó: “Nada, que trabajen igual que yo”.
 Mi padre fue el último de once hermanos. Todos 
murieron, hoy sólo queda él con ochenta y siete años. 
Al final mi papá fue quien se quedó con el negocio 
familiar. Yo soy de la tercera generación y ahora mi 

HELADERÍAS ELCHILENO: 
Historia de una 

familia trujillana  

EMPRESA

hijo, que también se dedica a esto, viene a ser la 
cuarta generación dedicada a los helados.
¿Por qué surgió en ellos el trabajo con los helados y 
no con otro producto?
A ellos les gustaba la labor con los helados y en 
ella seguimos, porque en Arica ellos tenían un local 
grande donde vendían vinos y quesos al igual que 
otros negociantes italianos. 
¿Qué aportaron, siendo de origen italiano, al mundo 
de los helados en Trujillo?
Empezaron con los helados tradicionales: vainilla, 
chocolate y fresa, pero aquí nuestro helado bandera 
siempre ha sido la lúcuma que no existe en Europa. 
La lúcuma en helado gustó mucho, lo hacían de 
una forma muy artesanal y desde entonces hasta 
ahora ha sido el helado bandera. Luego han ido 
incrementándose las frutas y otros ingredientes. Al 
final, cuando cogí el negocio empecé a diversificar 
el producto. Fuimos los primeros y únicos heladeros 
en Trujillo, después surgieron otras heladerías, pero 
siempre cerraban y no duraban.

¿Cuál es el secreto de vuestros helados?
Lo primero es que nunca hemos bajado la calidad. 
Muchas empresas abaratan los costos para ganar 
más. Además, el helado que hacemos está al alcance 
de todas las personas por su precio. No nos importa el 
margen de utilidad, sino que salga bien y que esté al 
alcance de todas las personas. 
¿Cuál es el secreto en cuanto a los ingredientes 
básicos que usan?
Tratamos de utilizar una buena leche, buena leche 
fluida que nos trae una señora que también le vende 
a Gloria. También utilizamos leche en polvo, pero la 
más cara. Y las frutas que sean de primera calidad.
¿Cómo es el proceso de la elaboración de los helados?
Primero viene licuar todo, después hay que colarlo, 
luego tienes que madurar un poco la mezcla, unas 
horas, de seguido se pasa a una batidora, después 
a una congeladora a menos veinte grados y luego 
tiene que quedarse el helado de un día para otro. 
Finalmente, el helado se expone en la exhibidora en 
tienda a menos dieciséis grados. Todo el proceso se 
hace en dos días.
¿Cuáles son los sabores que más le gusta a la gente?
Yo creo que vainilla, lúcuma, fresa y chocolate, como 
en todo el mundo.
¿Y con los años van introduciendo innovaciones en 
sus helados?
Me encanta la diversidad de sabores. He llegado a 
producir cincuenta sabores diferentes. Ahora tenemos 
dieciséis sabores y hace un año teníamos treinta y dos.
Querían sabores de hierbaluisa, de manzanilla, de 
coca, salían buenos. También probábamos helados 
bajos en grasa y en azúcar, me pedían helados de 
yogur, de unos yogures naturales que ellos preparaban. 
Tengo algunas fórmulas de helados salados que he 
probado, pero todavía no he comercializado. De 
ají, hecho con el escabeche, sale dulce y bien rico.  
También hacemos un helado con queso filadelfia 
que gusta mucho. Hay un helado arequipeño al que 
llaman queso helado que viene a ser un helado de 
canela con coco y esencia de vainilla, es muy bueno.
¿Cómo es vuestra heladería de El Golf?
La de El Golf es un local express. Lo que se vende es 
sobre todo para llevar. Tiene tres mesas para poder 
degustar en el lugar, pero la mayoría de lo que 
se produce es para llevar. Y solamente se venden 
helados, nada más.
¿Tu hijo va a seguir con este negocio de los helados?
Sí, lo bueno de mi hijo es que tiene buen paladar. 
Cuando él hace los helados tiene el mismo paladar 
que yo y también le gusta elaborarlos. Hoy, por 
ejemplo, hemos estado viendo las combinaciones 
para poder hacer un helado de chocolate blanco. 
Estas delicias las pueden adquirir en jirón Ayacucho 
414 y en la Avenida El Golf 350.
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Karla Solari, mujer de coraje y exitosa empresaria.

Consumir helados del Chileno, es una exquisitez .
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